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БОЛЬШОЕ ИНТЕРВЬЮ 
ПЕСЬЯКОВА 
Разговор об Акинфееве, Карпине, 
«Ростове» и «Спартаке» 2

AFP

�РЕАЛ� ПОКУПАЕТ ПАРТНЕРА 
ГОЛОВИНА ДОРОЖЕ, 
ЧЕМ КРИШТИАНУ
«Королевский клуб» заплатит 
за хавбека «Монако» Орельена Тчуамени 
100 миллионов евро. Даже великий Роналду 
обошелся мадридцам дешевле! 5

�ТАМПА� 
СРАВНЯЛА СЧЕТ

«Молнии» выиграли 
во втором домашнем 

матче 
у «Рейнджерс» (4:1) 

в финале «Востока». 
Пока в противостоянии 

ничья – 2–2
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ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

ИРИНА ВИНЕР:
Глава Федерации 
художественной 
гимнастики 
России 
подвела итоги 
международного 
старта в Москве

В Москве на этой неделе проходили международные со-
ревнования «Кубок сильнейших», где выступала вся 
сборная России: сестры Аверины, Лала Крамарен-

ко, Анастасия Гузенкова, Дарья Трубникова и другие. Дина 
и Арина соревновались по правилам Международной феде-
рации гимнастики, остальные – по внутренним. В итоге все 
золотые медали ушли сборной: Крамаренко стала абсолют-
ной чемпионкой во всех видах, у Арины – три золота и два 
серебра, у Дины – два золота и три серебра. После оконча-
ния турнира главный тренер сборной России Ирина Ви-
нер рассказала, почему произошло такое разделение среди 
спортсменок, почему она особенно довольна сестрами Аве-
риными, прокомментировала поднятие возрастного ценза 
в фигурном катании и объяснила положительное влияние 
санкций на художественную гимнастику.

АВЕРИНЫ �РВАЛИ� ДРУГ ДРУГА НА КУСКИ

– Какие ощущения от соревнований?
– Я даже не думала, что они пройдут в такой острой и непри-

миримой борьбе. Она заключалась в том, что две Аверины вы-

ступали по международным правилам – они только что прие-
хали из Дубая и не успели быстро переключиться на наши пра-
вила. А Лала Крамаренко и все остальные выступали по нашим 
правилам. Они соревновались между собой чисто визуально.

Что доказали эти соревнования? Что наша программа да-
ет молодежи возможность показать себя в полной мере и по-
казать такие результаты, которые на сегодняшний день мо-
гут быть выше, чем у взрослых. Сегодня выступали 14-летние 
девочки: и Мария Борисова из Санкт-Петербурга, и Анна По-
пова из Ставрополя, которая тренируется у нас в сборной ко-
манде, Алина Протасова, которая только перешла во взрослую 
команду. У нас нет разницы – маленькая может делать то, что 
она может, и большая, и они должны соревноваться. Малень-
кие детки очень здорово хватают все эти интересные эле-
менты, которые взрослые уже не могут, потому что между-
народная программа не дает такой возможности. Конкурен-
ция была такая, что Попова получила очень высокую оценку 
за булавы, а у Лалы в голове то, что Аня может у нее выи-
грать. Крамаренко вышла и сделала такую красоту в упражне-
нии с булавами, что даже я была очень удивлена и счастлива.

Соревнования получились очень интересными. А две 
Аверины просто соревновались, две сестры «рвали» друг 

друга на куски. (Смеется.) Они очень любят друг друга, 
внимательно провожали, но соревновались очень жестко. 
В многоборье Арина шла на первом месте после трех ви-
дов, но Дина есть Дина. Когда она выходила, я ей сказала: 
«Арину знаешь? А Дину видела когда-нибудь?» Она: «Да». 
Я отвечаю: «Я тоже видела, значит, знаем, о чем говорим. 
Так что выйди и сделай так, как делает Дина». Она вышла 
и в последнем виде выиграла у сестры. И потом она выи-
грала ленту. Лента для нее – это очень принципиально, по-
тому что на Олимпийских играх именно лентой ее убра-
ли с законного места. Поэтому она всегда должна выигры-
вать ленту. Арина выиграла три вида, я очень довольна 
этими двумя девочками. Многие не верили, что они вер-
нутся и будут опять звездами. Но, слава богу, все получи-
лось так, как получилось. Они повзрослели, стали настоя-
щими взрослыми девушками-«художницами». Мне очень 
приятно, что они работают по-взрослому, что у них горят 
глаза и они очень мотивированы.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА
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Суперстрасти 
по Суперкубку
Первый матч сезона-2022/23 между «Зенитом» и «Спартаком» состоится 
еще только через месяц, но вокруг него уже бурлят эмоции. Намерение 
РФС организовать игру в Санкт-Петербурге вызывает резкую реакцию 
красно-белых, которые считают, что встреча должна пройти на нейтральном 
поле. К тому же москвичи обратились с просьбой поменять ее дату с 9 июля 
на 16-е. Официально решение огласят до конца этой недели, но каким бы оно 
ни стало, понятно – нас ждет жаркая битва чемпиона с обладателем Кубка
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Дарья Исаева «СЭ»

В ФИГУРНОМ КАТАНИИ 
ГОТОВЯТ АРБИТРОВ�РОБОТОВ
На конгрессе Международного союза конькобежцев 
объявлено, что скоро соревнования фигуристов 
может начать судить искусственный разум, 
который фиксирует технические элементы 
точнее людей 7

Вчера. Москва. Лужники. Выступление Дины А вериной Александр Федоров «СЭ»
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Сергей Песьяков: «Акинфеев написал: 
«Пусть жена не ревнует!» 
Большое интервью голкипера «Ростова» – о Валерии Карпине, «Ростове» и «Спартаке» 

В «Ростове» надолго запомнят этот сезон: в ко-
манде успели поработать четыре тренера, бо-
роться за выживание пришлось на фоне мас-

сового отъезда легионеров, а во второй части тур-
нира на гостевые матчи дончане добирались на 
поезде.

В разговоре с «СЭ» вратарь Сергей Песьяков рас-
сказал о самом тяжелом выезде, вспомнил жесткий 
разнос от Карпина и заступился за Акинфеева, ко-
торого обожает его сын.

«ПРОСНУЛСЯ В ПОЕЗДЕ – МЕНЯ БУДТО 
КОЛОТИЛИ БИТАМИ ВСЮ НОЧЬ!»

– Этот сезон – один из самых тяжелых для «Росто-
ва» за последние несколько лет. Как проводите отпуск?

– Сейчас находимся в Ярославле у родителей же-
ны (разговор состоялся в конце мая. – Прим. «СЭ»). 
Потом поедем в Питер к друзьям, где отпразднуем 
день рождения супруги. А дальше отправимся к мо-
им родителям.

– Какой матч сейчас особенно приятно вспоминать?
– Я бы отметил игру с «Рубином», когда мы побе-

дили 5:1. И со «Спартаком» – матч получился очень 
ярким: они сравняли на 90-й минуте, а мы на 93-й 
забили победный! Еще выделю ничью с «Зенитом» 
(2:2): и я, и вся команда выглядели очень достойно.

Сезон правда получился достаточно сложным 
и неоднозначным. Мы были на грани вылета, шли 
в конце таблицы, но в концовке решили все вопро-
сы. Самое главное, что выполнили задачу и сохра-
нили лицо.

– Вы три месяца ездили на поездах. Это сказыва-
лось на физическом состоянии?

– Последний выезд дался очень тяжело. Не знаю, 
с чем это связано, – до этого все нравилось. Я вооб-
ще люблю поезда. В детстве мы постоянно ездили 
на поезде в деревню. Обожаю эту атмосферу: мож-
но побыть наедине с собой или пообщаться с ребя-
тами – без гаджетов и интернета. Поездки в Тулу 
и Уфу получились шикарными, я даже не почувство-
вал, что сутки находились в пути! А вот последний 
выезд был жутким. Проснулся – меня будто колоти-
ли битами всю ночь! Причем такое разбитое состоя-
ние было не только у меня. Вроде тот же вагон и ме-
ста, но все казалось не таким, как до этого. Я про-
сыпался ночью раз 30... В общем, было тяжеловато.

– Россию на неопределенный срок исключили из 
еврокубков. За чемпионство «Ростов» вряд ли побо-
рется – в чем мотивация на следующий сезон?

– Валерий Георгиевич даже в последних играх 
этого сезона, когда мы уже сохранили прописку 
в РПЛ, пытался нас мотивировать. Говорил, что мы 
спортсмены – надо выигрывать всегда! Проигры-
вать никто не любит – хотя бы поэтому надо выхо-
дить и биться. А на таблицу можно даже не обра-
щать внимания.

– Как именно мотивировал Карпин?
– Перед матчем с «Химками» (в предпоследнем 

туре. – Прим. «СЭ») показал нам скриншот, где бы-
ло написано: «Химки» решат свой вопрос в Росто-
ве». Такие вещи всегда заводят!

«СЕМИН ТРИ-ЧЕТЫРЕ НЕДЕЛИ 
НАЗЫВАЛ ДЕНИСА ТЕРЕНТЬЕВА 
ИГОРЕМ»

– В августе Карпина сменил Юрий Семин, которого 
вы знали еще по работе в «Анжи».

– Как по мне, [с тех пор] ничего не изменилось – 
у Юрия Палыча та же система работы, проверенная 
не одним поколением. Это тренер, который зато-
чен на борьбу. Он любит, когда его команда бьется 
от первой и до последней минуты.

– Почему у него не получилось в «Ростове»?
– В первую очередь не пошло в плане результа-

та: команда падала все ниже и ниже. Где-то не хва-
тило везения. Сложно оценивать его работу, да и не-
корректно с моей стороны.

– В  «Локомотиве» Семин часто путал фамилии 
игроков: Фарфана называл Форланом. В  «Ростове» 
он быстро всех выучил?

– Когда у Дениса Терентьева был день рождения, 
Семин сказал на теории: «У нас сегодня замечатель-
ное событие – день рождения празднует Игорь». Все 
сидят, а никакой Игорь на рукопожатие не выходит. 
На протяжении трех-четырех недель Юрий Палыч 
упорно называл Дениса Игорем! Но нечасто – ино-
гда Денис все же оказывался Денисом.

Похожая история случилась на одном из разбо-
ров матча. Семин немножко «напихал» Дэнчику за 
то, что тот недобежал: «Игорь, ну вот в этом эпизо-
де почему ты не бежишь?» Терентьев тогда немно-
го разозлился... Все подумали, что он сейчас скажет: 
«Да не Игорь я!» А Денис просто завелся по-спор-
тивному – из-за момента.

Так что имена Юрий Палыч пару раз путал. Но 
в команде никто не обижался.

– Когда «Ростов» начали покидать легионеры, не 
было опасений, что сезон может закончиться плохо?

– Было небольшое волнение: а не развалимся ли 
мы окончательно? Мы и так шли ни шатко ни валко, 
были недалеко от зоны вылета. А стыковые матчи 
играть никому не хотелось. Но в итоге получилось 
даже лучше, чем могло быть!

– «Ростов» спас сезон, когда вернулся Карпин. 
В чем его фишка?

– Как тренер он – топ, со своей харизмой. Плюс 
Валерий Георгиевич много лет проработал в «Ро-
стове» и сам нам говорил: когда в команде большая 
текучка футболистов, нереально двигаться вперед. 
Всегда надо начинать с начала – с той же обороны. Он 
мог бы ее построить, если бы игроки не уходили. Тог-
да команда прогрессировала бы. А ему приходилось 
возвращаться к тому, с чего он начинал в 2017 году.

И вот когда он вернулся, то начал все с нуля. Пе-
редохнул от «Ростова» – ребята отдохнули от него. 
И пошло! Валерий Георгиевич, как дефибриллятор, 
запустил сердце команды.

– Какими были его первые слова после возвра-
щения?

– «Ничего не боимся, играем в футбол и не смо-
трим в таблицу», – он это повторял до последне-
го тура. То есть мы могли проиграть матч, но бы-
ли обязаны сделать то, что наигрывали всю неделю.

– Карпин сильно изменился со времен работы 
в «Спартаке»?

– Достаточно серьезно, да. Тренировочный про-
цесс сейчас отличается – появилось больше такти-
ки. Не помню, чтобы в «Спартаке» ее было много, но 
сейчас у нас практически каждый день есть и так-
тика, и теория. Мы разбираем по полкам, как и по-
чему мы проиграли.

Как тренер он стал мудрее. Я не раз говорил об 
этом. Потому что прогресс правда налицо.

– Помните его самый жесткий разнос в раздевалке?
– Это случилось после матча с «Химками» (2:1), 

когда мы пропустили на 95-й минуте. Нам заби-
ли, и судья сразу свистнул. Перед этим мы подали 
с углового, хотя установка была не подавать. Тем 
более в штрафной находились лишь трое не самых 
высоких футболистов... Но самое ужасное даже не 
то, что мы после этого пропустили, – буквально на 
91-й минуте у нас тоже был угловой, и мы его разы-
грали, тянув время.

К тому моменту вели 2:0, а Карпин перед игрой 
поставил цель: не пропустить. У нас с этим весь се-
зон какая-то катастрофа, поэтому выходили с уста-
новкой сыграть надежно.

Настроение после такой концовки было испор-
чено у всех. С нашей стороны это было просто глупо. 
В раздевалке Карпин устроил разнос, но не буду го-
ворить дословно, что там прозвучало. Через неделю 
он уже подуспокоился, но все равно говорил, что его 
трясет, когда он вспоминает тот момент.

– Карпин часто называл вас лучшим вратарем лиги 
по игре ногами. Вы до сих пор такой?

– Сейчас этому уделяется много времени: у нас 
даже молодые вратари из школы ходят на отдель-
ные тренировки по игре ногами. А в 2010-е все бы-
ло в новинку. Мне повезло: я во дворе всегда любил 
с мячом повозиться, играл в нападении. А поколе-
нию Реброва или Диканя такие вещи давались тя-
жело. Но надо отдать должное тому же Артему: как 
он прибавил в игре ногами! Сначала не получалось, 
а потом начал как Эдерсон с «боковухи» давать! Это 
яркий пример того, что в любом возрасте можно на-
учиться чему угодно. Было бы желание.

«МОЖНО НАБРАТЬ В YOUTUBE 
«СЕРГЕЙ ПЕСЬЯКОВ», 
А ПОСЛЕ ПОСИДЕТЬ 
И ПОСМЕЯТЬСЯ С ДРУЗЬЯМИ»

– Вы сказали, что запомнили победу над «Спарта-
ком», – для вас это всегда особое событие?

– Меня постоянно спрашивают, является ли 
для меня «Спартак» принципиальным соперни-
ком. Я бы сказал, что сейчас уже нет. Но когда при-
езжает «Спартак», его сопровождают 20 тысяч бо-
лельщиков из разных регионов. Мы даже обсужда-
ли это с ребятами в команде: у них нет ощущения, 
что «Спартак» – какое-то зло, но так получается, что 
давление болельщиков становится одним из фак-
торов, который не только помогает, но и мешает. 
«Спартак» будто становится заложником ситуации 
и попадает под дополнительное давление, которое 
влияет на стабильность команды.

– После матча Карпин сказал: «Спартак» жалует-
ся на судейство, но не может обыграть «мальчишек».

– На мой взгляд, все эпизоды были трактова-
ны верно. Но вообще всегда лучше начинать с се-
бя. Я, например, не люблю обсуждать вратарские 
ошибки – потому что можно набрать в YouTube 
«Сергей Песьяков», а после посидеть и посмеять-
ся с друзьями.

– Перед матчем Артем Ребров выложил пост, 
в котором написал, что «Спартак» вам доставит мно-
го проблем. После игры не обсуждали, что он имел 
в виду?

– Нет, не говорили, но проблем действительно 
было немало. Мы пропустили два, а могли и боль-
ше. После матча я ехал со стадиона и вообще не 
испытывал эмоций – игра забрала из меня про-
сто все! Может, в раздевалке силы еще оставались, 
но когда сел в такси, то уже абсолютно ничего не 
чувствовал.

– Последнее по судейству: вы один из тех, кому не 
нравится ВАР. Почему? Ведь без видеоповторов оши-
бок было бы больше.

– Ну, как-то же до этого мы играли? Да, были 
скандалы, но мне кажется, их не стало меньше. Мо-
жет, об этом стали больше говорить. Другой вопрос, 
что с появлением ВАР спорных моментов вообще 
быть не должно.

Мне очень нравится, как судят в Европе. В финале 
Лиги Европы капитану «Айнтрахта» «сняли скальп» 
и даже желтую карточку не дали. Потому что уви-
дели, что фол был неумышленным. А дали бы крас-
ную – можно было бы на этом заканчивать.

Понятно, что мы смотрим топовые матчи в Ев-
ропе, а как судят, допустим, матч «Специя» – «Фио-
рентина», не видим. Но мое мнение: главное, что-
бы судью не было заметно. Уже не помню фамилию 
арбитра, но после одного из матчей я подошел к не-
му и выразил респект. Сказал, что он отработал ге-

ниально: «Ты давал бороться, давал играть, не сви-
стел постоянно из-за толчка в спину или из-за то-
го, что кто-то руки положил на плечи».

Такие свистки убивают футбол! Мне кажется, 
отчасти из-за этого мы не готовы к конкуренции 
в Европе. У нас же любой контакт – это фол, а там 
дают бороться.

«АВТОРИТЕТ!»

– В «Ростове» вы работаете с одним из лучших тре-
неров вратарей в РПЛ. Расскажите о Кафанове.

– Восхищает, что, несмотря на возраст, Кафанов 
не перестает учиться и копаться в себе. Сейчас объ-
ясню: когда кто-то ошибается, Виталий Витальевич 
в первую очередь спрашивает с себя, а не ищет при-
чину ошибки во вратаре. Допустим, мы пропуска-
ем гол – Кафанов тут же начинает анализировать: 
а делали ли мы такое упражнение на тренировке? 
Мне кажется, это одна из самых отличительных его 
черт: работа над собой, постоянное совершенство 
тренировок.

– Помимо Кафанова, кто еще на вас повлиял?
– Однозначно назову своего первого тренера – 

Гутеева Александра Сергеевича. Именно он ставил 
меня на ноги! Еще выделю Клейменова Валерия Се-
меновича, хоть у нас с ним были не самые простые 
отношения по молодости-глупости. Хороший тре-
нер Гинтарас Стауче. Мне повезло в этом плане: по-
работал со многими достойными специалистами.

– Сами не задумывались о том, чтобы стать трене-
ром вратарей?

– Есть такие мысли. Сейчас мне нравится объяс-
нять детям. А недавно Андрей Кондратюк рассказы-
вал, как много всего узнал, став тренером. Это ка-
жется, что уже все знаешь и умеешь. Но каким бы 
опытом ни обладал, ты окунаешься в тренерскую 
деятельность и видишь нюансы, которых раньше 
не замечал. Мне это очень интересно.

– Матвей Сафонов недавно сказал, что для него 
Акинфеев – не потолок карьеры: «Сейчас достаточно 
вратарей, которые показывают более хороший уровень 
подготовки. Я в том числе». Согласны с такой оценкой?

– Честно, я предпочитаю быть скромнее. Там же 
еще Солдатенко очень много говорит. Но время 
все расставит на места. Почему-то все говорят про 
Акинфеева... А я бы памятник поставил человеку! 
Вот у меня сын Артем в нем души не чает. Мы с же-
ной смеялись: Артем как-то сам собирал чемодан 
и положил туда фотографию Акинфеева. Так смеш-
но и мило! Мы сняли видео и отправили Игорю. Он 
ответил: «Пусть жена не ревнует». Вот это я пони-
маю – авторитет!

– То есть сын болеет за ЦСКА?
– Как минимум он точно всегда переживает 

за Акинфеева. Спрашивает меня: «Папа, я видел, 
они с «Реалом» играли. А как они сыграли?» Я ему: 
«По-разному играли, бывало, что 3:0 выигрывали, 
бывало, 0:4 проигрывали». Ну, условно. А сын сразу: 
«Ну как так – проигрывать в четыре мяча?» Ха-ха!

Огромное спасибо Игорю – мой сын просто бал-
деет. Тема меня еще как-то просил: «Папа, а давай 
когда в Москве будем, то к Игорю съездим?» Как те-
перь объяснить, что мы с Игорем не друзья, а колле-
ги по вратарскому цеху? Мы можем всегда поддер-
жать друг друга, но я же не могу написать: «Слушай, 
Игорь, мы тут с сыном выехали, встречай!»

– Топ-3 лучших вратарей прямо сейчас по версии 
Сергея Песьякова?

– Не буду расставлять по местам – назову тех, 
кто мне нравится. Во-первых, Акинфеев – у него 
реально вторая молодость! Еще выделю Лантрато-
ва и Сафонова. Это если брать только РПЛ. В мире 
на первом месте сейчас Куртуа – в последнее время 
он просто зверюга! Дальше – Облак, Нойер или Тер 
Штеген. Облак, на мой взгляд, один из самых надеж-
ных вратарей за последние лет 10. Еще раньше ме-
ня вдохновлял ван дер Сар – очень нравилось, как 
он играл. Плюс мы похожи по телосложению: он то-
же высокий, худощавый.

– С вратарями разобрались. А кто самый неудоб-
ный форвард?

– Луценко. Я ему и сам говорил, что он с Игбу-
ном – два моих клиента... Очень часто мне забива-
ли. Так что их контракты с «Динамо» были подпи-
саны не без моего участия, ха-ха. Кстати, с Луценко 
мы лично знакомы, хороший парень.

– Если вбить в поисковике «Сергей Песьяков», пер-
вый запрос будет про вашу жену, про которую куча 
статей с заголовками: «Самая сексуальная девушка 
РПЛ», «Жена Песьякова выложила фото в откровен-
ном купальнике». Вас это не смущает?

– Как правило, она все согласовывает со мной. 
Если ей нравится выкладывать фото, то пожалуй-
ста. Я ей доверяю и люблю. Кстати, вспомнил заме-
чательную историю на эту тему.

У меня родители достаточно простые: отец ра-
ботает на заводе слесарем-ремонтником. И вот как-
то к нему подходит начальник (папу зовут Алек-
сандр) и так аккуратно говорит: «Саш, как там у Се-
реги с женой? Все нормально? Просто я тут зашел 
в социальные сети, а там такое...»

Так что я понимаю, о чем вы говорите, – на эту 
тему мне и отец писал. Но все нормально. Я спо-
койно отношусь к таким вещам, ничего запрещен-
ного там нет.

МАРИЯ КУЦУБЕЕВА, 
ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

После возвращения 
Карпина «Ростов» – 
второй в чемпионате

Валерий Карпин начинал сезон 
в должности главного тренера дон-
чан, но после двух поражений на 

старте сосредоточился на работе со сбор-
ной России. В начале марта 2022 года 
53-летний специалист вернулся к работе 
с «Ростовом» и в 11 остававшихся до фи-
ниша турах набрал 20 очков. Успешнее 
завершающий отрезок РПЛ провел толь-
ко чемпион – «Зенит», на счету которо-
го на один балл больше. 19 очков набрал 
взявший серебро «Сочи», по 18 – преоб-
разившиеся с приходом Сергея Юрана 
«Химки» и вынужденно омолодивший-
ся «Краснодар».

Лучшие команды чемпионата 
после возвращения 
Валерия Карпина в «Ростов»

 И В Н П М О
1. Зенит 10 6 3 1 17–6 21
2. Ростов 11 6 2 3 17–15 20
3. Сочи 10 5 4 1 21–9 19
4. Химки 10 5 3 2 16–10 18
5. Краснодар 11 5 3 3 11–11 18
6. Локомотив 11 5 2 4 16–18 17

Ростовчане выиграли четыре послед-
них матча сезона на своем поле и пере-
шли из разряда худших домашних ко-
манд лиги в середняки. Заодно дончане 
повторили клубный рекорд результатив-
ности в родных стенах, забив в 15 встре-
чах 28 мячей. Столько же (но в 22 турах) 
было в длинном чемпионате-2011/12, на 
один меньше – в 1998 году.

Сезоны, в которых «Ростов» 
забил больше всего 
домашних голов

Сезон И В Н П М О
2011/12 22 9 6 7 28–27 33
2021/22 15 6 2 7 28–25 20
1998 15 7 6 2 27–16 27
1996 17 6 2 9 26–32 20
1997 17 5 8 4 24–22 23
2016/17 15 11 4 0 22–4 37
2019/20 15 8 3 4 24–18 27

Главный снайпер «Ростова» Дмитрий 
Полоз установил личный рекорд резуль-
тативности. На счету 30-летнего футбо-
листа оказалось 14 мячей в 27 матчах 
(при двух нереализованных пенальти). 
Больше за все время выступления жел-
то-синих в чемпионате России (а это 
28 сезонов) забивали только два футбо-
листа – Александр Маслов в розыгры-
шах-1995 и -1996, а также Артем Дзюба 
восемь лет назад. По 14 раз, помимо По-
лоза, отличались Юрий Матвеев (1998) 
и Дмитрий Кириченко (2000).

Футболисты «Ростова», 
забивавшие больше 10 голов 
в чемпионате России

Сезон Игрок Матчи Голы
1996 Александр Маслов 33 23
1995 Александр Маслов 30 18
2013/14 Артем Дзюба 28 17
2021/22 Дмитрий Полоз 26 14
2000 Дмитрий Кириченко 29 14
1998 Юрий Матвеев 30 14
2001 Дмитрий Кириченко 28 13
2006 Михаил Осинов 29 12
2019/20 Элдор Шомуродов 28 11
2011/12 Роман Адамов 42 11

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Валерий Георгиевич, 
как дефибриллятор, 
запустил сердце 
команды.

Мне очень 
нравится, 
как судят 
в Европе. 
В финале 
Лиги Европы 
капитану 
«Айнтрахта» 
«сняли скальп» 
и даже желтую 
карточку 
не дали. Потому 
что увидели, 
что фол был 
неумышленным. 
А дали бы 
красную – 
можно было бы 
 на этом 
заканчивать.

Раньше меня вдохновлял ван дер Сар – очень нравилось, 
как он играл. Плюс мы похожи по телосложению: 
он тоже высокий, худощавый.

23 марта. Новогорск. Сергей Песьяков на тренировке сборной России Александр Федоров «СЭ»
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Артем Дзюба

Амплуа: нападающий
Возраст: 33
Последний клуб: «Зенит»
Стоимость: 6 миллионов 
евро*

22 мая 2022 года 22-й номер «Зени-
та» в образе Дэдпула объявил об уходе 
из клуба. Безусловно, это одно из глав-
ных событий межсезонья. К следую-
щему клубу Дзюбы (если он окажет-
ся за рубежом) будет приковано осо-
бое внимание в России. И пока кажется, 
что Артем продолжит карьеру именно 
в иностранной команде. Приоритетное 
направление – Турция. В мае в прессе 
часто мелькал вариант с «Фенербахче», 
но в последнее время слухи утихли – 
может быть, это связано с назначени-
ем главным тренером турецкого клуба 
Жорже Жезуша. В любом случае Дзюба 
найдет место работы – если не за рубе-
жом, то в России. Правда, однозначно 
назвать клуб – претендент из РПЛ сей-
час сложно. 

* Здесь и далее – по версии transfermarkt.de

Магомед Оздоев

Амплуа: опорный полуза-
щитник
Возраст: 29
Последний клуб: «Зенит»
Стоимость: 2,5 миллио-
на евро

Оздоев трогательно попрощал-
ся с Дзюбой в соцсетях, а затем и сам 
объявил об уходе из «Зенита». При 
этом сначала Магомед написал Арте-
му, что надеется «еще подвигаться» 
вместе с ним, а затем и Дзюба отве-
тил то же самое. Это совсем не озна-
чает, что оба летом окажутся в одном 
клубе, но такая вероятность есть. Как 
сказал «РБ Спорт» агент Оздоева Ан-
зор Гаргаев, у футболиста есть предло-
жения из Европы. Но все-таки хавбека 
легче представить в РПЛ: например, 
в «Динамо», ЦСКА, «Сочи» или «Ло-
комотиве».

Зелимхан Бакаев

Амплуа: атакующий полу-
защитник
Возраст: 25 
Последний клуб: «Спар-
так»
Стоимость: 5 миллионов 
евро

Сразу после победы «Спартака» 
в  БЕТСИТИ Кубке России Зелим-
хан Бакаев сообщил «СЭ», что это 
был его прощальный матч. Воспи-
танник красно-белых покинул ко-
манду по окончании контракта – 
клуб не предложил ему новый. Те-
перь его может взять «Зенит» – об 
этом еще в  апреле сообщал Илья 
Казаков, а в последние недели ин-
формацию продвигает «РБ Спорт». 
Свежий слух появился в понедель-
ник – тот  же источник сообщает, 
что Бакаев подпишет с «Зенитом» 
контракт по схеме «3+1». Чемпио-
нам России Зелимхан понадобится, 
ведь у Малкома нет полноценного 
дублера. Но что скажут болельщики 
«Зенита» и «Спартака»?

Илья Кутепов

Амплуа: центральный за-
щитник
Возраст: 28
Последний клуб: «Спар-
так»
Стоимость: 900 тысяч ев-
ро

Когда-то болельщики «Спартака» 
пели: «Наш бог – Илья Кутепов, он 
в мире всех сильней!» Но по боль-
шому счету защитник никогда не 
играл на топ-уровне. Кутепов отдал 
«Спартаку» десять лет карьеры, од-
нако в четырех последних сезонах 
играл очень мало, поэтому клуб ре-
шил не продлевать контракт Ильи. 
Его агент Дамиано Драго недавно 
подчеркнул в интервью «Чемпиона-
ту», что его клиент на сто процентов 
здоров и ведет переговоры с клуба-
ми из России и Турции.

Алан Дзагоев

Амплуа: атакующий/цен-
тральный полузащитник 
Возраст: 31
Последний клуб: ЦСКА
Стоимость: 1,5 миллио-
на евро

К сожалению, имя Дзагоева в по-
следние годы в основном ассоции-
руется с травмами. Алану правда не 
везет: повреждения не давали ему 
раскрыться. В конце мая он ушел из 
ЦСКА, хотя, как сам признался, соби-
рался заканчивать карьеру в армей-
ском клубе. Но об уходе из футбола 
речи не идет – в недавнем интервью 
«Чемпионату» Дзагоев подчеркивает, 

что продолжит играть и уже даже на-
чал тренироваться по индивидуаль-
ной программе. «Алания» из родной 
Северной Осетии – один из вариан-
тов, но точно не единственный. Его 
талант будет полезен и кому-нибудь 
из клубов РПЛ.

Денис Черышев

Амплуа: левый вингер, 
крайний нападающий
Возраст: 31
Последний клуб: «Вален-
сия» (Испания)
Стоимость: 2,5 миллио-
на евро

Как известно, Черышев всегда 
играл только в Испании – там он и по-
лучал образование, и вырос в футбо-
листа сборной России. Но, вполне ве-
роятно, летом герой ЧМ-2018 сменит 
локацию. Его контракт с «Валенсией» 
закончился, а будущее пока не опре-
делено. «Есть варианты в Турции, Ис-
пании, экзотических странах», – ска-
зал недавно «Известиям» сам футбо-
лист. Но в России на Черышева тоже 
есть спрос, хотя потенциальных ра-
ботодателей наверняка смущает его 
история травм.

Юрий Газинский

Амплуа: центральный/
опорный полузащитник
Возраст: 32 
Последний клуб: «Крас-
нодар»
Стоимость: 1,5 миллио-
на евро

Автор первого гола на последнем 
чемпионате мира отдал «Краснода-
ру» девять лет карьеры. Но Газинский 
не молодеет, а в последнее время пе-
рестал попадать в основу «быков», 
даже когда их покинули легионеры. 
«Краснодар» в мае красиво попро-
щался с Газинским и еще двумя ве-
теранами – Александром Мартыно-
вичем и  Евгением Городовым. Но, 
скорее всего, Юрий на рынке свобод-
ных агентов будет востребован боль-
ше них.

Юрий Жирков

Амплуа: левый защитник/
полузащитник
Возраст: 38
Последний клуб: «Химки»
Стоимость: 250 тысяч евро

Юрий Валентинович год назад 
покинул «Зенит» и до зимы оставал-
ся без контракта. В январе легенду 
российского футбола взяли «Химки», 
но весной Жирков провел только три 
матча и покинул клуб. Однако карье-
ру он пока не завершил. Желание 
играть у Жиркова есть, но проблемы 
со здоровьем беспокоят его все чаще 
в последние годы. В августе ему ис-
полнится 39. С одной стороны, если 
кто-то и подпишет контракт с Юри-
ем Валентиновичем, то будет риско-
вать. С другой – Жирков может при-
влечь дополнительную аудиторию 
на матчи, особенно в провинциаль-
ной команде.

Павел Мамаев

Амплуа: центральный по-
лузащитник
Возраст: 33
Последний клуб: «Хим-
ки»
Стоимость: 500 тысяч ев-
ро

Как и  Жирков, Мамаев в  янва-
ре подписал контракт с «Химками» 
на полгода и покинул клуб в конце 
мая. За подмосковную команду хав-
бек сыграл всего в одном матче – еще 
в феврале с «Динамо». Вообще Мама-
ев в последнее время намного чаще 
появляется в новостях по нефутболь-
ным причинам. И не похоже, что Па-
вел мотивирован так же сильно, как 
в сезоне-2015/16, когда он в «Крас-
нодаре» заработал 32 очка по систе-
ме «гол + пас» и дважды забивал дорт-
мундской «Боруссии».

Евгений Башкиров

Амплуа: опорный/цен-
тральный полузащитник
Возраст: 30
Последний клуб: «Заглем-
бе» (Польша)
Стоимость: 500 тысяч ев-
ро

С начала 2020 года воспитанник 
«Зенита» играл в Польше, но пару ме-
сяцев назад «Заглембе» расторг кон-
тракт и с Башкировым, и с другим 
российским полузащитником Ильей 
Жигулевым. Теперь оба без работы, 
но полны сил. Вполне вероятно, что 
летом Башкиров и Жигулев найдут 
новые команды в РПЛ.

ГОША ЧЕРНОВ

Таблица переходов РПЛ
Клуб/Гл.тренер Пришли Ушли
ЗЕНИТ 
Сергей Семак

в. Адамов (Сочи), в. Лантратов (Химки), 
в. Хайкин (Бед Глимт), з. Солдатенков 
(Крылья Советов), п. Бакаев (Спартак), 
н. Агаларов (Уфа)

п. Оздоев, н. Дзюба, п. Барриос (Бе-
тис), п. Мостовой (Локомотив)

СОЧИ 
Владимир Федотов

з. Мещанинов (Балтика), н. Агаларов (Уфа) з. Барач (Крылья Советов), п. Попов 
(Левски), з. Иполе (Хапоэль Хд, арен-
да), з. Прохин (Ростов, из аренды), в. 
Адамов (Зенит), з. Заика, з. Макарчук, 
з. Терехов (все – ЦСКА), н. Кассьерра 
(Рейнджерс)

ДИНАМО 
-

з. Кузьмичев (Урал), п. Глебов (Ростов) гл.тренер Шварц (Герта), п. Шимань-
ски, з. Лаксальт (Торонто), п. Захарян, п. 
Фомин (оба – Герта), п. Моро

КРАСНОДАР 
Александр Сторожук

п. Крыховяк (АЕК, из аренды), п. Эр-
кинов (Пахтакор), н. Агаларов (Уфа), н. 
Лисакович (Рубин)

з. Гогличидзе (Урал), в. Городов, з. Мар-
тынович, п. Газинский, н. Бутхейм, з. 
Корнюшин, н. Ильин (оба – Ахмат), н. 
Кривцов (Локомотив), п. Сперцян (Мар-
сель, Монако, Ницца)

ЦСКА 
Алексей Березуцкий

п. Карраскаль (Ривер Плейт), з. Заи-
ка, з. Макарчук, з. Терехов (все – Со-
чи), з. Серкан Асан (Трабзонспор), п. Гле-
бов (Ростов), Майга (Велес), н. Оклад-
ников (Енисей)

з. Марио Фернандес (приостановил 
карьеру), п. Бохинен (Салернитана), 
з. Магнуссон, п. Дзагоев, п. Гбамен 
(Эвертон, из аренды)

ЛОКОМОТИВ 
Марвин Комппер

з. Фассон (Атлетико Паранаэнсе), н. 
Раконьяц (Чукарички), з. Степанов 
(Арсенал), н. Кривцов (Краснодар), п. 
Мостовой (Зенит)

з. Морозов (Факел, аренда), з. Ротен-
берг, з. Рыбус

АХМАТ 
Андрей Талалаев

з. Журавлев (Уфа), з. Тодорович (Заль-
цбург), з. Корнюшин, н. Ильин (оба – 
Краснодар), з. Мещанинов (Балтика), 
Михайленко (Велес), п. Олейников, н. 
Алиев (оба – Чайка), н. Кротов (Уфа), н. 
Кулурис (Атромитос)

п. Михалак (Коньяспор), н. Себаи (Иро-
ни), з. Лысцов (Локомотив, из арен-
ды), п. Коновалов (Рубин, из аренды), 
н. Архипов (Кубань, из аренды), в. Гу-
диев, з. Пуцко

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ 
Игорь Осинькин

з. Барач (Сочи), Гапонов (Спартак), п. 
Марухин (Акрон), н. Арустамян (Метал-
лург Лп), н. Каймаков (Славен)

н. Канунников, з. Солдатенков (Зенит)

РОСТОВ 
Валерий Карпин

з. Прохин (Сочи, из аренды), п. Гулиев 
(Арсенал), п. Д.Цаллагов (СКА-Хабаровск)

п. Глебов (Динамо, ЦСКА)

СПАРТАК 
Паоло Ваноли

п. Мартинс (Янг Бойз), п. Майга (Ве-
лес), п. Эркинов (Пахтакор)

з. Гапонов (Крылья Советов), з. Жиго 
(Марсель), п. Мирзов (Химки), п. Ба-
каев (Зенит), н. Понсе (Эльче), з. Ку-
тепов, в. Свинов (Факел, аренда), з. 
Воропаев (Нижний Новгород)

НИЖНИЙ НОВГОРОД 
Александр Кержаков

н. Кротов (Уфа), з. Воропаев (Спартак) н. Эннин

УРАЛ 
Игорь Шалимов

з. Бевеев (Енисей), з. Гогличидзе (Крас-
нодар), з. Эмерсон (СКА-Хабаровск)

п. Аугустыняк, з. Кузьмичев (Динамо)

ХИМКИ 
Сергей Юран

з. Пальцев (КАМАЗ), п. Мирзов (Спартак) з. Григалава, з. Жирков, п. Мамаев, п. 
Сабович, в. Лантратов (Зенит)

ТОРПЕДО 
Александр Бородюк

н. Караев (СКА-Хабаровск), з. Самош-
ников (Рубин), з. Смольников (Арсенал)

ФАКЕЛ 
Олег Василенко

п. Квеквескири, н. Гонгадзе (оба – 
СКА-Хабаровск), в. Свинов (Спар-
так, аренда), з. Морозов (Локомо-
тив, аренда) 

в. Кортнев, н. Дядюн, н. Разборов

ОРЕНБУРГ 
Марцел Личка

з. Дуарте (Томь), н. Деспотович (Арсенал) п. Бреев (завершил карьеру), н. Фа-
мейе (Рубин), з. Гойкович, з. Ойево-
ле, з. Козлов

Выделены переходы, которые уже состоялись

Дзюба, Дзагоев, Мамаев  
и еще семь свободных агентов для клубов РПЛ
Представляем 10 российских звезд, которые после окончания сезона-2021/22 оказались без контрактов

Место (да и время) проведения 
матча за Суперкубок России 
стало предметом если не скан-

дала – хотя и он уже близок, – то острой 
дискуссии еще за месяц до игры. Во 
вторник я дал инсайд о том, что встре-
ча «Зенита» со «Спартаком» состоится 
на «Газпром Арене», а наш постоянный 
колумнист, известный комментатор 
Илья Казаков привел свои аргументы 
в пользу такого варианта. Все доводы – 
коммерческая выгода, равное число 
билетов для болельщиков соперников, 
туристическая привлекательность лет-
него Петербурга и т. д. – логичны. Но 
вряд ли хоть один из них снизит градус 
негодования руководства и поклонни-
ков красно-белых. И их позицию тоже 
можно понять.

Прежде всего, сторонники орга-
низации Суперкубка в городе на Не-
ве напирают на бизнес-составляющую. 
Тут не поспоришь: лидер – «Лужники» 
(прогноз по доходу составляет около 
100 миллионов рублей) заняты други-
ми мероприятиями, а на втором ме-
сте – как раз Питер (порядка 90 мил-
лионов). Например, Нижний Новгород 
принес бы примерно 55 миллионов – 
разница действительно существенная.

Все так. Но стоит ли прибыль на-
рушения спортивного принципа? На-
сколько справедливо ни распределя-
лись бы билеты, на «Газпром Арене» 
«Зенит» – хозяин, а «Спартак» – гость. 
Стоило ли РФС идти на такое, вызы-
вая гнев огромной армии болельщиков 
красно-белых и очередные язвитель-
ные уколы со стороны боссов москов-
ского клуба? Равен ли скандал – в том, 
что решение в пользу Северной столи-
цу его вызовет, сомнений ноль – тем са-
мым 35 миллионам разницы по срав-
нению с нейтральной ареной? Рублей, 
заметьте, не евро. Понятно, что такая 
сумма на дороге не валяется, но и кри-
тической для бюджета футбольного со-
юза, поддерживаемого мощными спон-
сорами, явно не выглядит. Кстати, РФС 
можно только поаплодировать за со-
блюдение того самого спортивного 

принципа по итогам сезона в РПЛ. Пра-
вила остались неизменны, несмотря ни 
на что, и это вызывает большое уваже-
ние. Но чем Суперкубок в этом плане 
отличается от премьер-лиги?

Устроители Суперкубка, да и «Зе-
нит» тоже, справедливо замечают, что 
сине-бело-голубые четыре раза бились 
за трофей в Москве. Причем трижды 
победили. Да, но подобное противо-
стояние чемпиона со «Спартаком» – 
первое в истории, а в целом сопер-
ничество настолько принципиально 
и горячо, что тут, на мой взгляд, сле-
довало исключить даже минимальную 
лазейку для обвинений организаторов 
в предвзятости. Но если РФС не изме-
нит намерений остановить свой выбор 
на «Газпром Арене», то получится не 
лазейка, а огромная брешь. Несложно 
представить реакцию, например, За-
ремы Салиховой, спартаковского ба-
рометра справедливости.

Возьмем тот же Нижний. Логисти-
ка удобна для обоих клубов и их фа-
натов. Сам город очень симпатичный. 
Стадион, расположенный на живопис-
нейшей стрелке слияния Оки с Волгой, 
прекрасен. Кстати, тут есть и прямая 
связь с «Зенитом», ведь в прошедшем 
чемпионате с «Нижним Новгородом» 
отлично работал легендарный Алек-
сандр Кержаков. Но это все лирика, 
главное же то, что местная арена, с од-
ной стороны, нейтральная, а с другой – 
полностью соответствует требованиям 
Суперкубка.

«Зенит», честно говоря, и так уже 
имеет определенное преимущество 
над закончившим сезон-2021/22 на 
неделю позже «Спартаком». Питер-
цы спокойно отдохнут и начнут под-
готовку 13 июня, тогда как москви-
чи – 21 июня. Причем не в полном 
составе, например, Шамар Николсон 
задействован в сборной Ямайки и вер-
нется в клуб намного позже. Просьба 
красно-белых о переносе Суперкубка 
с 9 на 16 июля не лишена логики. Но 
если на это еще можно закрыть гла-
за (в конце концов, никто не мешает 
скорректировать тренировочные пла-
ны), то с выездом в Санкт-Петербург 
спартаковцы не смирятся ни при ка-
ких условиях. 

Кажется, для РФС самое время еще 
раз тщательно взвесить все аргументы. 
Что важнее – финансы или спортив-
ный принцип в очень «горячем» про-
тивостоянии?

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

ФУТБОЛ

Суперкубку нужно нейтральное поле. 
Иначе скандал гарантирован

МНЕНИЕ

ВЯЧЕСЛАВ 
КОРОТКИН

Обозреватель «СЭ» считает,  
что спортивный принцип  
дороже денег

15 мая. Москва. Тушино. «Спартак» – «Зенит» – 1:1. Яростное единоборство Дмитрия Чистякова с Александром Соболевым (справа) Дарья Исаева «СЭ»
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«Зенит»-2021/22: золото,  
уход Дзюбы и Азмуна, 
тактическая трансформация 
Подводим итог минувшего сезона для невской команды

ЛУЧШИЙ МОМЕНТ

7:1 в матче со «Спартаком». Все знают, что 
в Санкт-Петербурге к красно-белым особое от-
ношение, и болельщики «Зенита» всегда жаждут 
разгромной победы. Поэтому октябрьские 7:1 за-
помнятся сине-бело-голубым навсегда. «Спартак» 
впервые в истории чемпионатов пропустил семь 
мячей за матч, а «Зенит» одержал крупнейшую 
победу над заклятым врагом. Неудивительно, что 
в клубном магазине уже на следующий день по-
явилась новинка: футболка с теперь уже леген-
дарным счетом, первый тираж которой распро-
дали за два часа.

Да, еще были крупная победа над «Динамо» 
4:1, а также зрелищная ничья 3:3 с «Челси», когда 
Магомед Оздоев забил феноменальный гол в кон-
цовке, но именно разгром «Спартака» – витрина 
минувшего сезона.

ХУДШИЙ МОМЕНТ

1:1 в матче с «Мальме». Парадоксально, что 
по итогам той игры «Зенит» гарантировал себе 
первый выход в плей-офф еврокубка за три го-
да. И вроде надо было радоваться, но послевку-
сие от матча осталось настолько отвратительное, 
что российскую команду хотелось только крити-
ковать. «Зенит» выглядел фаворитом после до-
машнего разгрома шведской команды, но штаб 
Сергея Семака выбрал чрезмерно осторожную 
тактику, и сине-бело-голубые пропустили еще 
до перерыва.

Во втором тайме лучше не стало: Артем Дзюба 
не забил пенальти, Дмитрия Чистякова удалили, 
а спас «Зенит» Ярослав Ракицкий, реализовавший 
другой 11-метровый в добавленное время. При-
чем пенальти был очень спорным, так что глав-
ный тренер «Мальме» Йон Даль Томассон пришел 
в ярость на пресс-конференции. Он саркастиче-
ски сказал: «В этом году Новый год и Рождество 
пришли в Россию очень рано».

СОБЫТИЕ

Четвертое золото подряд. Кто-то назовет оче-
редную победу «Зенита» скукой и рутиной, но для 
футболистов и тренерского штаба это все еще се-
рьезное достижение – и оно всегда будет тако-
вым. Тем более что в этом сезоне сине-бело-го-
лубые выиграли чемпионат в четвертый раз под-
ряд, а в истории СССР/России подобное удавалось 
только «Спартаку» Олега Романцева.

Важно и то, как именно «Зенит» добыл золото. 
По ходу этого сезона заметно утихли разговоры 
о «веганском футболе» Семака и «подачах на Дзю-
бу». «Зенит» трансформировался: вертикальности 
стало меньше, зато игру стали расцвечивать ком-
бинации бразильцев. Команда стала гибче – мо-
жет быть, без тактической трансформации «Зе-
нит» и не выиграл бы титул.

ПРОЩАНИЕ

Уход Сердара Азмуна, Дзюбы, Ракицкого и Оз-
доева. Еще одно свидетельство перестройки «Зе-
нита»: команду покинули сразу четыре футболи-
ста, без которых ее в последние годы нельзя бы-
ло представить. Все четверо ушли по-разному 
и по разным причинам. Прощание с каждым из 
них – событие, а исход всех четверых подчерки-
вает смену эпохи в «Зените».

ОТКРЫТИЕ

Дмитрий Чистяков. Большую часть прошлого 
сезона воспитанник «Зенита» был игроком запаса, 
но небольшое количество игрового времени Чистя-
ков использовал верно и убедил клуб выкупить его 
трансфер у «Ростова». С осени «Зенит» переклю-
чился на схему с тремя центральными защитника-
ми, а Дмитрий превратился в футболиста основы – 
с 7-го тура РПЛ и до золотого матча с «Локомоти-
вом» Чистяков всегда выходил в старте. За сезон он 
вырос в настоящего лидера обороны, так что весной 
никто даже не вспоминал о травмированном Дея-
не Ловрене. Сейчас Чистяков – сильнейший право-
ногий центральный защитник России.

РАЗОЧАРОВАНИЕ

Станислав Крицюк, но не по его вине. Вратарская 
линия – самая слабая у «Зенита», и прошлым ле-
том, после ухода Андрея Лунева, сине-бело-голубые 
нервно искали подходящего голкипера с нужным 
паспортом. Нашли в Португалии. Казалось, вопрос 
с первым номером был закрыт хотя бы на сезон, 
но Крицюк после неубедительного старта получил 
травму в начале ноября. Восстановление затянулось, 
и до сих пор Станислав не вернулся в общую группу.

Из-за этого первым номером вновь стал Ми-
хаил Кержаков, который никогда не был топом, 
а перспективный Даниил Одоевский сам получил 
травму в начале весны. Теперь у «Зенита» снова 
проблемы с вратарями.

БУДУЩЕЕ

Семак остается в «Зените». Он уже подтвердил, 
что опция автоматического продления контрак-
та на год активирована. При этом клуб собирает-
ся предложить главному тренеру новое соглаше-
ние на улучшенных условиях.

Но что будет с игроками? Сейчас у «Зенита» 
семь легионеров, и пока никто из них не говорил 
о том, что хочет уйти. Более того, большинство 
подтвердило, что останется в команде, несмотря 
на то что клуб лишили Лиги чемпионов. Главное, 
чтобы ФИФА не разрешила иностранцам уезжать 
из России без компенсации. Если «Зениту» удаст-
ся сохранить костяк, то и в следующем сезоне он 
будет безусловным фаворитом чемпионата.

ГОША ЧЕРНОВ

Семак – лучший в российской истории сине-бело-голубых 
по победам 

Под руководством Сергея Сема-
ка «Зенит» провел 121 встречу 
в премьер-лиге, одержав в них 

ровно 80 побед. Триумфатор послед-
них четырех чемпионатов России вла-
деет рекордами команды по числу вы-
игрышей и проценту набранных оч-
ков (66,12). А вот лучший результат по 
количеству матчей еще три тура бу-
дет принадлежать Лучано Спаллетти, 
который работал в Санкт-Петербурге 
в 2010–2013 годах. 

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Победы тренеров «Зенита» в чемпионатах России

Тренер Годы Матчи Победы Процент побед
Сергей Семак 2014, 2018 – н. в. 121 80 66,12
Лучано Спаллетти 2010–2013 124 74 59,68
Властимил Петржела 2003–2006 96 48 50,00
Дик Адвокат 2006–2009 98 46 46,94
Андре Виллаш-Боаш 2014–2016 69 44 63,77
Юрий Морозов 2000–2002 67 33 49,25
Анатолий Бышовец 1997–1998 64 25 39,06
Анатолий Давыдов 1999–2000, 2009 48 20 41,67
Мирча Луческу 2016–2017 30 18 60,00
Роберто Манчини 2017–2018 30 14 46,67
Павел Садырин 1996 34 13 38,23
Вячеслав Мельников 1992 30 10 33,33
Михаил Бирюков 2002 9 2 22,22
Владимир Боровичка 2006 3 1 33,33
Борис Рапопорт 2002 9 0 0,00 24 октября 2021 года. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 7:1. Форварды Артем Дзюба и Сердар Азмун

Модрич продлил контракт с «Реалом» 

Хорватский хавбек Лука Модрич продлил контракт с испанским «Реа-
лом» до конца следующего сезона. Об этом сообщила в среду пресс-служ-
ба мадридского клуба.

Контракт полузащитника с «Реалом» рассчитан до 30 июня 2023 года.
Модричу 36 лет, в текущем сезоне он провел за клуб 45 матчей, забив 

три мяча и отдав 12 голевых передач.
Полузащитник перешел в  «Реал» из английского «Тоттенхэма» 

в 2012 году. Вместе с командой он трижды становился чемпионом Испа-
нии, один раз – обладателем Кубка Испании, пять раз выигрывал Лигу чем-
пионов, по четыре раза – Суперкубок страны и клубный чемпионат мира, 
три раза – Суперкубок УЕФА. В 2018 году Модрич получил «Золотой мяч».

В составе сборной Хорватии Модрич дошел до финала чемпионата ми-
ра в России, где команда уступила сборной Франции. (ТАСС)

Блаттер не смог 
дать показания 
в суде по состоянию 
здоровья 

Бывший президент ФИФА Йозеф 
Блаттер попросил перенести дачу по-
казаний в Федеральном уголовном суде 
Швейцарии со среды на четверг по состо-
янию здоровья. 2 ноября 2021 года феде-
ральная прокуратура Швейцарии предъ-
явила обвинения Блаттеру и бывшему 
президенту Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (УЕФА) Мишелю Плати-
ни в связи с незаконной выплатой со сто-
роны ФИФА 2 млн швейцарских фран-
ков (около $2,2 млн) в пользу француза. 
Они также проходят по делу о мошенни-
честве, злоупотреблении доверием и не-
добросовестном управлении.

Сообщается, что Блаттер должен был 
дать показания в среду, но, когда его вы-
звали в суд примерно за час до заплани-
рованного перерыва после нескольких 
ходатайств защиты, которые были от-
клонены, он попросил дать показания 
в четверг утром, в один день с Платини. 
«Мне нехорошо, я не могу нормально 
дышать. В данный момент не чувствую 
себя способным отвечать на вопросы, – 
сказал Блаттер. – Надеюсь, что завтра 
я буду чувствовать себя лучше».

С 1998 по 2002 год Платини работал 
консультантом Блаттера, который тогда 
занимал пост президента ФИФА. Ежегод-
но он получал вознаграждение в размере 
300 тысяч швейцарских франков. В доку-
менте прокуратуры говорится, что «по 

прошествии более 8 лет после его дея-
тельности в качестве консультанта он за-
явил о наличии задолженности в 2 млн 
франков». Отмечалось, что с помощью 
Блаттера соответствующие выплаты бы-
ли произведены в начале 2011 года. Со-
бранные федеральной прокуратурой до-
казательства усилили подозрение в том, 
что эта «выплата была произведена без-
основательно». Прокуратура пришла 
к заключению, что Блаттер и Платини 
совершили правонарушения.

Блаттеру 86 лет, он возглавлял ФИФА 
с 1998 по 2015 год. Швейцарец в 2015 году 
был отстранен от футбольной деятель-
ности на восемь лет по делу о переводе 
Платини 2 млн швейцарских франков. 
В феврале 2016 года апелляционный ко-
митет ФИФА сократил этот срок до ше-
сти лет. В 2021 году Блаттера дисквали-
фицировали еще на 6 лет и 8 месяцев за 
различные нарушения кодекса этики 
ФИФА. (ТАСС)

«Локо» объявил 
о переходе 
бразильского 
защитника 

Бразильский защитник Лукас Фассон 
подписал контракт с московским фут-
больным клубом «Локомотив». Об этом 
в среду сообщила пресс-служба клуба.

Контракт рассчитан до лета 2026 года.
«Мы рады приветствовать Лукаса 

Фассона в «Локомотиве», – сказал спор-
тивный директор «Локомотива» Томас 

Цорн. – Это молодой игрок обороны, 
способный закрыть две позиции, Лукас 
может выступать в центре защиты, а так-
же на левом фланге обороны. В «Локомо-
тиве» созданы хорошие условия для про-
гресса и развития молодых игроков, это 
стало одним из ключевых аргументов 
в наших переговорах с футболистом. Рас-
считываем на то, что в нашей команде 
Лукас реализует свой потенциал, будет 
расти, побеждать и добиваться серьез-
ных спортивных результатов».

Фассону 21 год, ранее он выступал 
за бразильский «Атлетико Паранаэнсе», 
за который провел 20 матчей, не отме-
тившись результативными действиями. 
Также он играл за бразильский «Сан-Па-
улу» и чилийский клуб «Депортес Ла-Се-
рена».

«Локомотив» в минувшем сезоне за-
нял шестое место в турнирной таблице 
Российской премьер-лиги, набрав 48 оч-
ков в 30 матчах. (ТАСС)

Олимпийская 
чемпионка Синицина 
получила травму, 
упав с лестницы

Чемпионка командного олимпий-
ского турнира в Пекине в танцах на льду 
Виктория Синицина травмировала ру-
ку в результате падения с лестницы на 
отдыхе. 

«Я упала, не на льду, на лестнице, – 
рассказала Синицина. – Очень обидно, 
потому что это произошло в отпуске. 

Упала с лестницы, где было всего две сту-
пеньки, я поскользнулась и просто грох-
нулась плашмя. Это было больно, и те-
перь я на каждую ступеньку смотрю ко-
сым взглядом».

«Дело в том, что я видела, что сту-
пенька была мокрая, скользкая, я очень 
аккуратно, спокойненько спускалась, но 
не тут-то было. И прилетела на спину, 
на руку. Чуть-чуть сделала себе непри-
ятную травму, – добавила фигуристка. – 
Но в скором времени, я уверена, все бу-
дет в порядке, рука пройдет, я каждый 
день ей занимаюсь». (ТАСС)

Чемпионат России 
по лыжным гонкам 
2023 года пройдет 
в Тюмени 

Проведение чемпионата России по 
лыжным гонкам запланировано в Тюме-
ни в марте 2023 года. Об этом сообщил 
губернатор Тюменской области Алек-
сандр Моор.

«Вручил Елене Вяльбе, президенту 
Федерации лыжных гонок России, знак 
отличия «За заслуги перед Тюменской 
областью», как и обещал в марте на чем-
пионате страны, – проинформировал 
Моор. – Обсудили с Еленой Валерьев-
ной планы на будущее. На базе нашей 
«Жемчужины Сибири» основная коман-
да проведет несколько тренировочных 
сборов. В марте 2023 года Тюмень при-
мет чемпионат России по лыжным гон-
кам». (ТАСС)

28 мая. Париж. «Ливерпуль» – «Реал» – 0:1.  
Полузащитник мадридцев Лука Модрич с кубком Лиги чемпионов

Александр Федоров «СЭ»

Reuters
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ЮБИЛЕЙ 

Дивизион А

Группа 3

ГЕРМАНИЯ 1 
АНГЛИЯ 1

Голы: Хофманн, 50 (1:0). Кейн, 88 – с пенальти 
(1:1).

Германия: Нойер, Клостерманн, Рюдигер, Шлот-
тербек, Хофманн (Гнабри, 65), Киммих, Гюн-
доган (Сане, 83), Раум, Мюллер (Горецка, 75), 
Мусиала (Вернер, 65), Хаверц.

Англия: Пикфорд, Уокер, Стоунс, Магуайр, Трип-
пьер, Райс, Филлипс (Беллингем, 14), Сака 
(Боуэн, 80), Маунт (Грилиш, 72), Стерлинг, 
Кейн.

Наказания: Шлоттербек, 87 (предупреждение).
Судья: дель Серро Гранде (Испания).
7 июня. Мюнхен. Стадион «Алльянц Арена». 

66 289 зрителей.

Англичане в стартовом туре разо-
чаровали не столько поражением от 
Венгрии, сколько откровенно скучной 
игрой. И реакцией Гарета Саутгейта на 
тот матч стали пять изменений в стар-
товом составе и отказ от схемы с тре-
мя центральными защитниками. Схо-
жую расстановку, кстати, использовали 
как венгры, так и немцы, причем Хан-
си Флик и вовсе выпустил семь свежих 
футболистов по сравнению со встречей 
против Италии.

Правда, чистоту английского экс-
перимента немного нарушила травма 
Филлипса, которого уже на 14-й ми-
нуте пришлось менять на Беллинге-
ма. Но не думаю, что форс-мажорные 
обстоятельства имели принципиаль-
ное значение. Англия выглядела све-
жее, чем в Будапеште. Как в целом, так 
и в отдельных эпизодах вроде класс-
ного дальнего удара Сака или промаха 
Кейна, который не воспользовался не-
удачной игрой Нойера на выходе.

Все это, впрочем, не отменяет то-
го факта, что игровым и территори-
альным преимуществом владела Гер-
мания, которая в рамках поддержки 
готовящихся к Евро-2022 представи-
тельниц прекрасной половины челове-
чества провела матч в футболках жен-
ской сборной. И если до перерыва два 
немецких гола были отменены, то 

вскоре после начала второго тайма 
Хофманн по всем правилам завершил 
классную комбинацию с участием Ха-
верца и отдавшего проникающий пас 
в штрафную Киммиха.

Пикфорд в данном случае был бес-
силен, но в остальных эпизодах имен-
но он сохранял Англии шансы на спа-
сение. Голкипер не дал забить выбегав-
шему к воротам Вернеру и блестяще 
среагировал на убойный удар Мюлле-
ра. Прекрасен был и Нойер, среагиро-
вавший на удар Кейна в упор. Одна-
ко главный бомбардир гостей свой гол 
все же забил, да еще и заработав пе-
нальти, который назначили после вме-
шательства ВАР и похода арбитра к мо-
нитору.

Наверное, именно таким и  дол-
жен был получиться 50-й мяч Кейна 
за сборную, которая сполна реабили-
тировалась за неудачный старт. До ре-
корда Уэйна Руни осталось всего три 
точных удара.

БАРЕЛЛА НА УРОВНЕ 
СНАЙПЕРОВ

ИТАЛИЯ 2 
ВЕНГРИЯ 1

Голы: Барелла, 30 (1:0). Пеллегрини, 45 (2:0). 
Манчини, 61 – в свои ворота (2:1).

Италия: Доннарумма, Калабрия, Манчини, Басто-
ни, Спинаццола (Димарко, 75), Барелла (То-
нали, 84), Кристанте, Пеллегрини (Локателли, 
66), Политано (Белотти, 75), Распадори (Дзер-
бин, 84), Ньонто.

Венгрия: Дибус, Ланг, Орбан, Ат.Солои, Него (Фи-
ола, 58), А.Надь (Стайлс, 58), Шафер (Адам, 
87), Ж.Надь (Болла, 81), Р.Шоллои, Собослои, 
А.Солои (Ванча, 87).

Наказания: Барелла, 64. Шафер, 72. Кристанте, 
90+2 (предупреждения).

Судья: Шерер (Швейцария).
7 июня. Чезена. Стадион «Дино Мануцци». 

14 942 зрителя.

Роберто Манчини продолжает экс-
периментировать. Три игры (включая 
Финалиссиму против Аргентины) – три 
разные версии состава. В том вариан-
те, который был выбран на возмути-
теля спокойствия Венгрию, обращал 
на себя внимание заслуживший место 

в старте 18-летний вундеркинд Ньонто, 
а также лечившийся почти год и ока-
завшийся в старте впервые с Евро-2020 
Спинаццола.

Сколько защитник «Ромы» значит 
для «адзурри», показала первая голевая 
атака. Спинаццола тонко оценил ситуа-
цию и покатил мяч вдоль штрафной, по-
сле чего последовал неотразимый удар 
Бареллы в дальний верхний угол. Для 
полузащитника «Интера» это уже вось-
мой гол в эпоху Манчини, и по резуль-
тативности он идет вровень с центр-
форвардами – Иммобиле и Беллотти.

В целом же Италия во вторник бра-
ла свое на классе. Иногда это означа-
ет – не прилагая серьезных усилий, но 
в данном случае речь о качестве при-
нимаемых решений.

Это касается и второй голевой ком-
бинации с эффектным сольным про-
ходом Политано, с чьей выверенной 
передачи Пеллегрини просто не имел 
права промахнуться.

Правда, у второго гола оказался не-
приятный для Италии эффект. Хозя-
ева банально успокоились, тогда как 
Венгрии при 0:2 терять было уже не-
чего, и вторую половину она прове-
ла гораздо активнее. Этого оказалось 
достаточно, чтобы заставить Джанлу-
ку Манчини в довольно простой ситу-
ации отправить мяч в собственные во-
рота. Но не больше, и «адзурри» все же 
отпраздновали первую турнирную по-
беду после катастрофы в отборе на 
ЧМ-2022.

 И В Н П М О
1. Италия 2 1 1 0 3–2 4
2. Венгрия 2 1 0 1 2–2 3
3. Германия 2 0 2 0 2–2 2
4. Англия 2 0 1 1 1–2 1

ЛЕГКАЯ ПРОГУЛКА

Дивизион С

Группа 1
Литва – Турция – 0:6 (Догукан Синик, 2, 14. Сер-

дар Дурсун, 56, с пенальти, 81. Юнус Акгюн, 
89. Халил Дервишоглу, 90+1).

Вылет турецкой команды в третий 
по статусу дивизион – недоразумение, 
и пока миссия по возвращению в лигу В  

превращается для команды Штефана 
Кунца в легкую прогулку. В Вильнюсе 
турки за первую четверть часа отли-
чились дважды, причем оба мяча ока-
зались на счету прежде не забивавшего 
на таком уровне Догукана Синика. 10:0 
по сумме двух стартовых игр – красно-
речивая статистика. Правда, Турция не 
единоличный лидер: за этот статус ей 
предстоит поспорить с также дважды 
выигравшим Люксембургом.

Фареры – Люксембург – 0:1 (Родригеш, 74, с пе-
нальти).

 И В Н П М О
1. Турция 2 2 0 0 10–0 6
2. Люксембург 2 2 0 0 3–0 6
3. Фареры 2 0 0 2 0–5 0
4. Литва 2 0 0 2 0–8 0

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Дивизион А

Группа 2

Португалия – Чехия

Сегодня. Лиссабон. Стадион «Жозе Алваладе». 
21.45.

Судья: Юг (Словения).

Швейцария – Испания

Сегодня. Женева. Стадион «Стад де Женева». 
21.45.

Судья: Сердар Гезебюйюк (Голландия).

 И В Н П М О
1. Португалия 2 1 1 0 5–1 4
2. Чехия 2 1 1 0 4–3 4
3. Испания 2 0 2 0 3–3 2
4. Швейцария 2 0 0 2 1–6 0

Дивизион В

БОСНИЯ 1 
РУМЫНИЯ 0

Гол: Превляк, 68.
Босния: Шехич, Сушич, Ахмедходжич, Санича-

нин, Чивич (Колашинац, 67), Цимирот (Хад-
жиахметович, 46), Прцич (Пьянич, 46), Гояк, 
Стеванович (Бешич, 81), Джеко (Превляк, 46), 
Дульевич.

Румыния: Ницэ, Рус (Тэнасе, 74), Кирикеш, Буркэ, 
Маня (Ханка, 81), Р.Марин (Алибек, 74), М.Ма-
рин, Камора, Максим (Попеску, 74), Чикыл-
дэу, Пушкаш (Иван, 74).

Наказания: Превляк, 67. Буркэ, 68. Дульевич, 
90+4 (предупреждения).

Судья: Штегеманн (Германия).
7 июня. Зеница. Стадион «Билино Поле». 

4500 зрителей.

ФИНЛЯНДИЯ 2 
ЧЕРНОГОРИЯ 0

Голы: Похьянпало, 31 (1:0). Похьянпало, 38 (2:0).
Финляндия: Храдецки, Гранлунд (Альхо, 79), 

Л.Вяйсянен, Иванов, Йенсен (С.Вяйсянен, 86), 
Нисканен, Лод (Шюллер, 67), Камара (Вала-
кари, 67), Лингман, Пукки (Форсс, 67), По-
хьянпало,.

Черногория: Петкович, М.Вукчевич, Вуячич (Хак-
шабанович, 67), Шипчич, Томашевич, Раду-
нович, Савичевич (Марушич, 78), Вукотич 
(Божович, 46), Шчекич, Бечирай (Секулич, 
46), Джуранович (Камай, 46).

Наказания: Шипчич, 71 (предупреждение).
Судья: Линдхаут (Нидерланды).
7 июня. Хельсинки. Олимпийский стадион. 

17 009 зрителей.

Группа 3

 И В Н П М О
1. Финляндия 2 1 1 0 3–1 4
2. Босния 2 1 1 0 2–1 4
3. Черногория 2 1 0 1 2–2 3
4. Румыния 2 0 0 2 0–3 0

Группа 4

Норвегия – Словения

Сегодня. Осло. Стадион «Уллевол». 21.45.
Судья: Вериссиму (Португалия).

Швеция – Сербия

Сегодня. Сольна. Стадион «Френдс Арена». 21.45.
Судья: Фиссер (Бельгия).

 И В Н П М О
1. Норвегия 2 2 0 0 3–1 6
2. Сербия 2 1 0 1 4–2 3
3. Швеция 2 1 0 1 3–2 3
4. Словения 2 0 0 2 1–6 0

Дивизион С

Группа 2

Греция – Косово

Сегодня. Волос. Стадион «Пантессалико Аре-
на». 21.45.

Судья: Богнар (Венгрия).

Косово – Северная Ирландия

Сегодня. Приштина. Стадион «Фалиль Вокрри». 
21.45.

Судья: Кехлет (Дания).

 И В Н П М О
1. Греция 2 2 0 0 2–0 6
2. Косово 2 1 0 1 2–1 3
3. Северная Ирландия 2 0 1 1 0–1 1
4. Кипр 2 0 1 1 0–2 1

Группа 4

Гибралтар – Болгария

Сегодня. Гибралтар. Стадион «Виктория». 21.45.
Судья: Виянен (Финляндия).

Северная Македония – Грузия

Сегодня. Скопье. Стадион «Тоше Проески». 
21.45.

Судья: Райншрайбер (Израиль).

 И В Н П М О
1. Грузия 2 2 0 0 9–2 6
2. Северная Македония 2 1 1 0 3–1 4
3. Болгария 2 0 1 1 3–6 1
4. Гибралтар 2 0 0 2 0–6 0

Дивизион D

Группа 2

Мальта – Эстония

Сегодня. Та Кали. Национальный стадион. 21.45.
Судья: Мадден (Шотландия).

 И В Н П М О
1. Мальта 1 1 0 0 2–0 3
2. Эстония 1 1 0 0 2–0 3
3. Сан-Марино 2 0 0 2 0–4 0

ЗА МЕЧТОЙ

Несколько лет назад «Монако» счи-
тался самой успешной фермой евро-
пейского футбола, заработав на прода-
же игроков в период с 2010 по 2019 год 
более миллиарда евро. Но в какой-то 
момент выяснилось, что звезды не 
могут расти как грибы. Дошло до то-
го, что Александр Головин, едва пе-
реехав во Францию, вдруг стал одним 
из самых опытных игроков угодившей 
в кризис команды.

Все это привело к смене менедж-
мента и череде тренерских отставок, 
и на протяжении нескольких сезонов 
монегаскам пришлось больше тратить 
на покупку новых футболистов. Са-
мой крупной за три года стала прода-
жа Беньямина Хенрикса в «Лейпциг» 
за 15 миллионов евро, только успе-
хом это не назовешь, так как немец на 
Лазурном Берегу не прижился, а поку-
пали его у «Байера» за 20 миллионов.

Однако сейчас «Монако» снова на 
слуху: клуб вырастил для «Реала» по-
тенциальную звезду мирового уров-
ня и получит за 22-летнего полуза-
щитника Орельена Тчуамени сумму 
с пятью нулями. Многочисленные ин-
сайдеры говорят о 100 миллионах ев-
ро. Есть и более подробная расшиф-
ровка, согласно которой сам трансфер 
обойдется победителям Лиги чемпио-
нов в 80 миллионов. Кроме того, по ус-
ловиям сделки есть два пакета бону-
сов на 10 миллионов каждый, а также 
налоги, после уплаты которых сум-
марные траты мадридцев составят 
116 миллионов.

Такая сумма – да еще и за опор-
ного хавбека, который также может 
играть как box-to-box полузащит-
ник, – уже делает переход Тчуамени 
одним из главных событий летнего 
трансферного рынка. А есть еще фак-
тор Кильяна Мбаппе, о котором не 
вспомнил только ленивый. Тем более, 
если верить информации GoalEspana, 
отказавший «Реалу» форвард беседо-
вал с партнером по сборной и при-
водил аргументы в пользу перехода 
в «ПСЖ».

Теперь многие говорят, что в схо-
жей ситуации один футболист выбрал 
парижские миллионы, а другой – воз-
можность играть на «Сантьяго Берна-
беу». Доля правды – и значительная – 
в этом есть. Парижан с их безмерными 
тратами и катарскими хозяевами счи-
тают нуворишами, которые избегают 
проблем с финансовым фейр-плей, 
в том числе благодаря тесным кон-
тактам с УЕФА, укрепившимся в хо-
де войны с вдохновителями Суперли-
ги. «Реал» же – это классика мирово-
го футбола.

Возможно, новые поколения фут-
болистов будут мечтать о «Парк де 
Пренс» и  футболке «ПСЖ», а  пока 
многие с детства бредят «Королев-
ским клубом». По крайней мере так 
долгие годы преподносилась история 
Мбаппе, который побывал на базе ма-
дридцев в 14 лет и был встречен за-
нимавшим в то время пост спортив-
ного директора Зинедином Зиданом. 
Однако форвард сделал выбор в поль-
зу Парижа, а Тчуамени отказал и «Ли-
верпулю», и «ПСЖ», хотя чемпионы 
Франции предлагали более выгодные 
условия как «Монако», так и самому 
футболисту.

Но, кажется, «Реал» тоже готов был 
поднять цену. Как утверждают испан-
ские инсайдеры, в Мадриде счита-
ют, что Тчуамени – ключевая фигура 
на ближайшее десятилетие и один из 
лучших игроков в своем амплуа. Хотя 
теоретически француза могла напу-
гать твердость позиций вечной трой-
ки в лице Тони Крооса, Луки Модрича 
и Каземиро. Однако, как утверждает 
Marca, Карло Анчелотти лично звонил 
Тчуамени и заверил его, что уже в но-
вом сезоне планирует доверить ему 
одну из ключевых ролей.

Это в принципе логично, так как 
ветераны не молодеют и будущее ма-

дридской полузащиты за Тчуамени, 
Федерико Вальверде и Эдуаром Кама-
винга. Ну а конкуренция – последнее, 
что может напугать новичка, который 
всегда говорил, что он стремится стать 
одним из лучших в мире на своей по-
зиции.

ТРУДОЛЮБИВЫЙ  
ОСЬМИНОГ

«Когда я был маленьким, мои роди-
тели говорили мне, что ты можешь де-
лать все, что захочешь, но в конце кон-
цов ты должен быть лучшим. Если хо-
чешь работать в компании, ты должен 
быть директором этой компании, если 
хочешь быть шеф-поваром, ты должен 
работать в лучших ресторанах. Этот 
менталитет позволяет мне быть тем, 
кто я есть сегодня, – признался Тчу-
амени в недавнем интервью CNN. – 
Я амбициозный человек. Каждый раз, 
когда что-то делаю, я просто хочу по-
бедить. Если хочу быть великим, я дол-
жен адаптироваться, чтобы научиться 
ряду вещей, которые позволят мне ра-
сти как игроку».

Менталитет новичка «Реала» еще 
и помножен на исключительное тру-
долюбие и не всегда свойственную мо-

лодым людям мудрость. В интервью 
клубному сайту «Монако» Тчуамени 
рассказывал, что вносит в записную 
книжку вдохновляющие его цитаты 
знаменитых спортсменов и известных 
людей. Еще со времен воспитавшего 
его «Бордо» он работает с психологом 
и признает, что беседы накануне игр 
помогают управлять эмоциями и со-
средотачиваться на том, что можно 
контролировать.

Впервые попав в сборную Фран-
ции, Тчуамени много общался с По-
лем Погба и Каримом Бензема. Но-
вый одноклубник наряду с Модричем 
и Криштиану Роналду является для не-
го примером футбольного долголетия, 
секрет которого кроется в правильном 
питании, режиме и постоянной работе 
над собой. Для Тчуамени нормально 
задержаться после тренировки, что-
бы позаниматься с физиотерапевта-
ми или тренером по физподготовке 
либо провести какое-то время в обо-
рудованном дома зале, что помогает 
избегать мышечных травм.

Такой же трудяга он и на поле и за-
служил от партнеров прозвище Ось-
миног. И сейчас ни у кого не возникает 
вопросов, почему зимой 2020-го «Мо-
нако» заплатил 18 миллионов евро за 
футболиста, который на тот момент 
не провел даже трех десятков матчей 
в лиге 1. И если в том прерванном из-
за пандемии сезоне Тчуамени успел 
только три раза выйти на замену, то 
в двух следующих, когда монегаски 
пробивались в Лигу чемпионов, был 
незаменим.

Это подтверждают и цифры. За по-
следние два года у 22-летнего игро-
ка первый во французском чемпио-
нате результат по перехватам (161), 
а  также третий показатель по вы-
игранным единоборствам (522) и от-
борам (213). Вдобавок ко всему он 
прилично развил атакующие навы-
ки, а два блестящих удара в майском 
матче с «Лиллем» (2:1) сыграли клю-
чевую роль в борьбе «Монако» за по-
падание в топ-3.

«Я стараюсь быть связующим зве-
ном между защитниками и нападаю-
щими – возвращаю мячи, каждый раз 
играю вперед, а также пытаюсь забить 
несколько голов, чтобы помочь коман-
де», – рассказывал футболист клубной 
пресс-службе.

Стилистически, кстати, это впол-
не мадридский стиль. К нему Тчуаме-
ни готов. И к давлению, которое явля-
ется непременным спутником любого 
игрока «Реала», тоже. Игрок говорит, 
что оно помогает ему становиться 
лучше.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

ФУТБОЛ // Чемпионат Испании

«Реал»: 100 миллионов 
за одноклубника Головина 
Опорный хавбек Орельен Тчуамени не послушал Кильяна Мбаппе и отказал «ПСЖ»

ФУТБОЛ // Лига наций. 2-й тур

Англию спас Кейн 
Рассказываем о матчах Лиги наций, которые состоялись во вторник 

Чемпионат 
Испании-2021/22. 
Итоговая таблица

 И В Н П М О
 1. Реал 38 26 8 4 80–31 86
 2. Барселона 38 21 10 7 68–38 73
 3. Атлетико 38 21 8 9 65–43 71
 4. Севилья 38 18 16 4 53–30 70
 5. Бетис 38 19 8 11 62–40 65
 6. Реал Сосьедад 38 17 11 10 40–37 62
 7. Вильярреал 38 16 11 11 63–37 59
 8. Атлетик 38 14 13 11 43–36 55
 9. Валенсия 38 11 15 12 48–53 48
10. Осасуна 38 12 11 15 37–51 47
11. Сельта 38 12 10 16 43–43 46
12. Райо Вальекано 38 11 9 18 39–50 42
13. Эльче 38 11 9 18 40–52 42
14. Эспаньол 38 10 12 16 40–53 42
15. Хетафе 38 8 15 15 33–41 39
16. Кадис 38 8 15 15 35–51 39
17. Мальорка 38 10 9 19 36–63 39
18. Гранада 38 8 14 16 44–61 38
19. Леванте 38 8 11 19 51–76 35
20. Алавес 38 8 7 23 31–65 31
Бомбардиры: Бензема (Реал) – 27, Винисиус Жу-

ниор (Реал),  Р.де Томас (Эспаньол), Яго Аспас 
(Сельта) – по 17.

Чемпионат 
Франции-2021/22. 
Итоговая таблица

 И В Н П М О
 1. ПСЖ 38 26 8 4 90–36 86
 2. Марсель 38 21 8 9 63–38 71
 3. Монако 38 20 9 9 65–40 69
 4. Ренн 38 20 6 12 82–40 66
 5. Ницца 38 20 7 11 52–36 66*
 6. Страсбур 38 17 12 9 60–43 63
 7. Ланс 38 17 11 10 62–48 62
 8. Лион 38 17 11 10 66–51 61*
 9. Нант 38 15 10 13 55–48 55
10. Лилль 38 14 13 11 48–48 55
11. Брест 38 13 9 16 49–57 48
12. Реймс 38 11 13 14 43–44 46
13. Монпелье 38 12 7 19 49–61 43
14. Анже 38 10 11 17 44–55 41
15. Труа 38 9 11 18 37–53 38
16. Лорьян 38 8 12 18 35–63 36
17. Клермон 38 9 9 20 38–69 36
18. Сент-Этьен 38 7 11 20 42–77 32
19. Метц 38 6 13 19 35–69 31
20. Бордо 38 6 13 19 52–91 31

*  Решением федерации с «Ниццы» и «Лиона» снято 
по одному очку за поведение болельщиков.

Бомбардиры: Мбаппе (ПСЖ) – 25, Бен Йеддер 
(Монако) – 24, Терье (Ренн) – 21. Полузащитник сборной Франции Орельен Тчуамени AFP
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Мирошниченко 
выигрывает  
в главном матче 
жизни

Чемпион 
сравнял 

счет 

Врачи разрешили тренироваться ярчайшему российскому таланту, 
которому осенью поставили страшный диагноз «лимфома Ходжкина». 
Ивана могут выбрать в первом раунде драфта НХЛ,  
а сам он – играть уже в следующем сезоне

«Тампа-Бэй» победила 
«Рейнджерс» и во втором 

домашнем матче

ПОДДЕРЖКА ЛЕМЬЕ

Нападающий «Авангарда» Мирошниченко, 
наряду с пермским уникумом и форвардом СКА 
Матвеем Мичковым, один из двух российских 
юниоров, о существовании которых вы просто 
не можете не знать. Но если имя второго продол-
жает звучать из каждого утюга даже в межсезо-
нье, то про первого практически ничего не слыш-
но с того момента, когда омский клуб в начале 
марта официально подтвердил наличие у него 
страшного диагноза – лимфомы Ходжкина, зло-
качественного образования, поражающего лим-
фоузлы.

С тех пор прошло уже больше трех месяцев, 
но информацию о состоянии лидера юниорской 
сборной России приходилось скрести по сусекам. 
Пока Родион Амиров во время схватки с  опухо-
лью в голове активничает в соцсетях и периоди-
чески выкладывает видео с тренировок, более 
замкнутый и стеснительный Мирошниченко ве-
дет свою борьбу в абсолютной тишине. И отсут-
ствие каких-либо новостей от самого хоккеиста, 
его клуба или агента наталкивало на не самые 
радужные мысли.

«С Ваней мы буквально вчера переписыва-
лись. Узнавал, как у него дела. Не могу сказать, 
что мы часто общаемся. Но знаю, что сейчас он 
находится дома. Ему достаточно тяжело. Мы все 
болеем за него», – рассказывал в недавнем ин-
тервью «СЭ» тренер системы ФХР Владимир Фи-
латов, под руководством которого Мирошничен-
ко выигрывал Юношескую Олимпиаду и Мемо-
риал Глинки.

«Те позитивные прогнозы, которые стави-
лись в момент начала лечения, подтверждаются. 
Мы надеемся, что Мирошниченко пройдет пол-
ный курс, восстановится и начнет играть в хок-
кей», – в последний раз отвечал на вопрос о здо-
ровье форварда председатель совета директо-
ров «Ястребов» Александр Крылов на итоговой 
пресс-конференции, датированной 14 мая.

Однако пару дней назад из-за туч выглянуло 
солнце, а канадский журналист Марк-Антуан Го-
дин со ссылкой на директора центрального ска-
утского бюро НХЛ Дэна Марра сообщил, что на-
падающий омского клуба прошел курс лечения 
от недуга, допущен к тренировкам и готов играть 
в следующем сезоне.

Практически моментально заокеанский ин-
сайд подтвердила и наша коллега Дарья Туболь-
цева, которая заявила, что клубы НХЛ запра-
шивали у стороны игрока медицинскую карту 
и проявляли к нему предметный интерес. И тут 
впору напомнить, что именно Дарья вместе со 
своим мужем, помощником генерального ме-
неджера «Авангарда» и бывшим автором «СЭ» 
Игорем Еронко помогла написать очень краси-
вую историю и организовать для Ивана бесе-
ду с легендой «Питтсбурга» Марио Лемье – са-
мым известным хоккеистом, не только победив-
шим страшную болезнь, но и вернувшимся на 
топ-уровень.

«Начало марта. Игорь говорит: «У Вани ведь 
есть статуэтка Марио Лемье». Повисла пауза. 
Смотрю на мужа и говорю: «А может...» – «На-
верное, нет. Ты же понимаешь, что в мире тво-
рится...» – «Давай попробуем. У Марио тоже бы-
ла лимфома Ходжкина». – «Набираю...»

В ту же минуту Игорь позвонил одному чело-
веку, который сразу пообещал связаться с «Пит-
тсбургом». В Омске было уже поздно, мы лег-
ли спать, а наутро пришло сообщение, что ин-
формация дошла до Марио, возможно устроить 
зум-конференцию для него и Вани. Я не могла 
поверить. Дальше уже Игорь связался с генме-
неджером «Питтсбурга» Роном Хекстоллом, до-
говорились о дате и времени. И вот 8 марта они 
поговорили.

Эта история для меня стала не просто попыт-
кой поддержать Ваню Мирошниченко в труд-
ное время, хотя это очень-очень важно. Эта исто-
рия о том, что хоккейная семья существует. На-
циональность, возраст, политика – это не имеет 
значения», – делилась историей такого важного 
звонка Дарья в своем Telegram-канале.

РЕЙТИНГ ПОЧТИ НЕ ПОШАТНУЛСЯ

Поразительно, но за время лечения Мирош-
ниченко не вылетел из топ-32 предстоящего 
драфта. Хотя болезнь и существенно подорва-
ла его шансы уйти в первой десятке, энхаэлов-
ские скауты по-прежнему считают его игроком 
уровня первого раунда. Например, один из рос-
сийских разведчиков в беседе с «СЭ» поделил-
ся мнением, что с большой вероятностью Ивана 
выберет команда, имеющая два пика в первый 
день драфта. При этом его коллеги допуска-
ют вариант, при котором найдется менеджер, 
готовый рискнуть и забрать россиянина даже 
в топ-10.

Верит в него и аналитик The Athletic Кори 
Пронман. В своем финальном рейтинге ведущий 
североамериканский специалист по молодежно-
му хоккею и преддрафтовым делам не побоялся 
поставить нападающего на 12-е место и спро-
гнозировал, что уроженец Уссурийска способен 
стать в НХЛ крепким игроком верхних звеньев:

«Мирошниченко – игрок со всеми каче-
ствами, которые нужны для того, чтобы стать 
топ-снайпером на уровне НХЛ. У него хорошие 
габариты и «физика». Он классно катается. Он хо-
рошо обучен. Его бросок – это пуля, которая мо-

жет стать оружием при игре в большинстве. Он 
умеет обыгрывать защитников на скорости, уме-
ет забрасывать шайбы из-под защитников, уме-
ет играть в равных составах и играть в большин-
стве. У него мощное телосложение, и он может 
играть в силовой хоккей. У него есть инструмен-
ты потенциального вингера для верхних звеньев. 
Но, учитывая его диагноз, его пришлось спустить 
в рейтинге из-за значительной неопределенно-
сти в вопросе его здоровья. Даже несмотря на по-
ложительные сдвиги с момента первоначально-
го диагноза».

Смущает лишь то, что традиционно открытый 
«Авангард» никак не комментирует ближайшее 
будущее главного вундеркинда клубной систе-
мы, который в феврале прошлого года продлил 

контракт с омичами до конца сезона-2023/24. 
Играет в молчанку и агент хоккеиста Марк Ган-
длер, ориентированный исключительно на экс-
порт российских юниоров в Северную Америку 
и заявлявший о намерении выкупить контракт 
своего клиента сразу после драфта. 

Где начнет следующий сезон Мирошниченко? 
В каких объемах ему разрешили тренироваться? 
Почему информацию о здоровье нападающего 
приходится получать от главного скаута НХЛ? 
Все эти вопросы пока остаются без ответа. Од-
нако сейчас это не так важно. Все это мишура по 
сравнению с тем, что талантливый парень выи-
грывает битву за свою жизнь, а наш хоккей не ли-
шился одного из самых одаренных игроков край-
не плодовитого поколения 2000-х.

Кто знает, может быть, именно разговор с ку-
миром придал Ивану сил в борьбе за свою жизнь 
и ускорил процесс восстановления? Как бы то ни 
было, победить русского юниора лимфома не 
смогла, и хочется верить, что болезнь навсегда 
убрала от него свои крысиные лапки, а все глав-
ные победы Мирошниченко еще впереди. Те-
перь черед за уфимцем Амировым, у которого 
все обязательно получится. Представляете, ка-
кая красивейшая и светлая история может про-
изойти на наших глазах, если через несколько 
лет два вундеркинда встретятся в сборной и сы-
грают на разных флангах в одном звене под ру-
ководством Филатова – того самого тренера, ко-
торый запустил их карьеру на международном 
уровне? Такого сценария хоккейный мир еще не 
знает. И как же хочется, чтобы парни совсем ско-
ро его написали.

ИВАН БОГУН

ТАМПА-БЭЙ 4 
РЕЙНДЖЕРС 1

1:0, 1:0, 2:1 
Счет в серии: 2–2

Голы: Марун – 3 (Богосян, Белльмар), 2:38 – 1:0. Куче-
ров – 7 (Палат, Рутта), 33:07 – 2:0. Стэмкос – 7 (Па-
лат, Рутта), 44:56 – 3:0. Панарин – 6 (бол., Копп, 
Фокс), 56:27 – 3:1. Палат – 7 (п.в.), 59:51 – 4:1.

Вратари: Василевский – Шестеркин (56:08–56:27, 
56:45–58:26, 58:41–59:51).

Штраф: 11–13.
Броски: 30 (8+7+15) – 34 (10+12+12).
8 июня. Тампа. Amalie Arena. 19 092 зрителя.

После лихого камбэка «Тампы» 
в третьем матче финала «Востока» 
душа так и требовала еще одного 

веселого матча от ножа с острым сюже-
том вплоть до последней минуты. Но, не-
смотря на все наши желания, в четвертой 
игре действующему чемпиону не нужно 
было зрелище – ему нужен был лишь хлеб 
в виде второй победы подряд. А еще хо-
зяевам жизненно важно было оператив-
но забить первыми и не дать Игорю Ше-
стеркину поймать кураж – за три матча 
серии парни Джона Купера четко усво-
или, что может случиться, если дать рос-
сийскому голкиперу разогреться в рамке 
и включить «режим бога».

Идеальный сценарий для «Лайт-
нинг» воплотился в жизнь на третьей 
минуте благодаря наглой вылазке на пя-
так Зака Богосяна, который на пути к во-
ротам «Рейнджерс» изящным финтом 
убрал со своего пути Джастина Брауна. 
Размочить Шестеркина броском с неу-
добной у главного армянина НХЛ не по-
лучилось, но подоспевший на добива-
ние Патрик Марун не дал пропасть его 
настырному проходу.

Несколько нелогично, но, несмотря 
на игровое преимущество и постоянную 
остроту у ворот «Рейнджерс», «Молнии» 
по итогам первого периода уступили по 
броскам. Впрочем, качество моментов 
у гостей оставляло желать лучшего. «Там-
па» была куда более опасна в чужой зоне, 
и если бы не Шестеркин, то одной про-
пущенной ньюйоркцы не отделались бы.

Примечательно, что еще по ходу стар-
товой 20-минутки 26-летний москвич 
стал вторым голкипером в истории клу-
ба после Хенрика Лундквиста, сделавшим 
600 сейвов в одном плей-офф. Причем эта 
цифра покорилась ему всего за 18 мат-
чей – быстрее, чем кому-либо в исто-
рии НХЛ. Но, как оказалось, ни роскош-
ное спасение русского рекордсмена после 
удаления Райана Ривза, ни корявая дра-
ка, спровоцированная Брэндоном Хэйге-
лом, ни пертурбации в тройках не помог-
ли команде Жерара Галлана завестись. 
Окончательно же вогнал «Рейнд жерс» 
в тоску гол Кучерова в середине матча, 
позволивший 86-му номеру «Тампы» до-
вести свою голевую серию до трех встреч 
и выйти на чистое 32-е место по очкам 
в плей-офф (148).

Усугубила проблемы гостей и травма 
Филипа Хытила, который за шесть ми-
нут до окончания второго периода с кон-
цами ушел в подтрибунку после, казалось 
бы, безобидного силового приема Вик-
тора Хедмана. И если чешский напада-
ющий присоединится в лазарете к ка-
надцу Райану Строуму, получившему 
повреждение по ходу третьего матча, то 
центральная ось Галлана может попро-
сту рухнуть. Не забывайте и про пахаря 
Барклая Гуд ро, играющего с незалечен-
ной болячкой, из-за которой он пропу-
стил 11 матчей в этом плей-офф. Пройти 
двукратного чемпиона с одним созида-
тельным центром в лице Мики Зибанежа-
да будет нереально. Добавляет сдержан-
ного оптимизма лишь наличие в составе 
«урожденного» центра Эндрю Коппа, ко-
торого канадский коуч предпочитает ис-
пользовать на фланге.

Полностью отправить команды го-
товиться к пятому матчу серии должен 
был капитан «Болтс» Стивен Стэмкос, 
который на 45-й минуте удачно сыграл 
на добивании после броска Ондржея Па-
лата. Под занавес встречи Алекс Кил-
лорн схватил удаление, а Артемий Па-
нарин оперативно реализовал большин-
ство «Синерубашечников» в формате 
«6 на 4» и все-таки лишил Андрея Васи-
левского «сухаря». Однако на большее 
гостей не хватило.

Серия возвращается в  Нью-Йорк, 
и стоит ли объяснять, что психологиче-
ское преимущество теперь точно не на 
стороне парней с Бродвея?

ИВАН БОГУН

ВЧЕРА
Тампа-Бэй  – Рейнд-

жерс – 4:1

ЗАВТРА
3.00  Рейнджерс – 

Тампа-Бэй

Время московское.

Кубок Стэнли-2022: 
самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 33 (10+23), Драйзайтль (оба – Эдмонтон) – 32 (7+25), 

Зибанежад – 24 (10+14), Фокс (оба – Рейнджерс) – 24 (5+19), Макар (Коло-
радо) – 22 (5+17), КУЧЕРОВ (Тампа-Бэй) – 21 (7+14), Маккиннон (Колора-
до) – 18 (11+7), Э.Кейн (Эдмонтон) – 17 (13+4), Ландескуг – 17 (8+9), Ранта-
нен (все – Колорадо) – 17 (5+12), Хайман (Эдмонтон) – 16 (11+5), ПАНАРИН 
(Рейнджерс) – 16 (6+10)…

Снайперы: Э.Кейн – 13, Маккиннон, Хайман – 11, Зибанежад, Крайдер (Рейн-
джерс), Макдэвид – 10, Перрон (Сент-Луис) – 9, Гюнцель (Питтсбург), Ланде-
скуг – 8, Драйзайтль, КАПРИЗОВ (Миннесота), Кайру, О’Райлли (оба – Сент-Лу-
ис), КУЧЕРОВ, Палат, Стэмкос (все – Тампа-Бэй), Хытил (Рейнджерс) – 7…

Ассистенты: Драйзайтль – 25, Макдэвид – 23, Фокс – 19, Макар – 17, Зибанежад, 
КУЧЕРОВ – 14, Рантанен – 12, Годро (Калгари), Хедман (Тампа-Бэй) – 11, БУЧ-
НЕВИЧ (Сент-Луис), ПАНАРИН – 10…

Наши в плей-офф НХЛ: 8 июня
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРИ
Василевский Тампа-Бэй Рейнджерс (д) – 4:1 0 60.00 34/35 97,1
Шестеркин Рейнджерс Тампа-Бэй (г) – 1:4 0 56.50 27/30 90,0

ЗАЩИТНИК
Сергачев Тампа-Бэй Рейнджерс (д) – 4:1 0 19.59 +2 2

НАПАДАЮЩИЕ
Панарин Рейнджерс Тампа-Бэй (г) – 1:4 1 (1+0) 21.24 -2 1
Кучеров Тампа-Бэй Рейнджерс (д) – 4:1 1 (1+0) 19.53 +3 4

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей) 
и броски в створ (% ОБ – для вратарей).

Окончательно же 
вогнал 
«Рейнджерс» 
в тоску гол 
Кучерова 
в середине матча, 
позволивший 86-му 
номеру «Тампы» 
довести свою 
голевую серию 
до трех встреч 
и выйти на чистое 
32-е место по очкам 
в плей-офф (148)

Поразительно, но за время лечения Мирошниченко 
не вылетел из топ-32 предстоящего драфта. 
Хотя болезнь и существенно подорвала его шансы уйти 
в первой десятке, энхаэловские скауты по-прежнему 
считают его игроком уровня первого раунда

Кучеров повторил 
достижение Кросби

Никита Кучеров голом поучаствовал в победе «Тампы-Бэй» 
над «Рейнджерс» (4:1) в четвертом матче финала Восточ-
ной конференции. Лидер «Молний» набрал 21 (6+15) оч-

ко в нынешнем плей-офф и стал вторым игроком в XXI веке, 
которому удалось добраться до третьего десятка в четырех ро-
зыгрышах Кубка Стэнли. Аналогичный результат выдавал ра-
нее только Сидни Кросби, три 20-очковых сезона в активе у Ев-
гения Малкина. 

Игроки, которые в XXI веке два раза и более 
набирали больше 20 очков в плей-офф

Игрок Страна Сезоны (очки) Сезоны 21+
Сидни Кросби Канада  2007/08 (27), 2008/09 (31),  

2016/17 (27), 2017/18 (21) 4
Никита Кучеров Россия  2014/15 (22), 2019/20 (34),  

2020/21 (32), 2021/22 (21) 4
Евгений Малкин Россия 2007/08 (22), 2008/09 (36), 2016/17 (28) 3
Хенрик Зеттерберг Швеция 2007/08 (27), 2008/09 (24) 2
Александр Овечкин Россия 2008/09 (21), 2017/18 (27) 2
Патрик Кейн США 2009/10 (28), 2014/15 (23) 2
Джонатан Тэйвз Канада 2009/10 (29), 2014/15 (21) 2
Давид Крейчи Чехия 2010/11 (23), 2012/13 (26) 2
Фил Кессел США 2015/16 (22), 2016/17 (23) 2
Джейк Гюнцель США 2016/17 (21), 2017/18 (21) 2
Брэйден Пойнт Канада 2019/20 (33), 2020/21 (23) 2

Кучеров поднялся на 32-е место в списке лучших бомбар-
диров в истории Кубка Стэнли. Уже в ближайшее время Никита 
наверняка войдет в топ-30, от Мариана Хоссы россиянина отде-
ляет одно очко, от Стэна Микиты – два. Из российских игроков 
форварда «Тампы» опережают только Сергей Федоров (28 очков 
отставания) и Евгений Малкин (32).

Лучшие бомбардиры плей-офф НХЛ

Игрок Страна Матчи Очки
 1. Уэйн Гретцки Канада 208 382 (122+260)
 2. Марк Мессье Канада 236 295 (109+186)
 3. Яри Курри Финляндия 200 233 (106+127)
 4. Гленн Андерсон Канада 225 214 (93+121)
 5. Яромир Ягр Чехия 208 201 (78+123)
 6. Сидни Кросби Канада 180 201 (71+130)
 7. Пол Коффи Канада 194 196 (59+137)
 8. Бретт Халл США 202 190 (103+87)
 9. Джо Сакик Канада 172 188 (84+104)
10. Дуг Гилмор Канада 182 188 (60+128)
14. Евгений Малкин Россия 177 180 (67+113)
17. Сергей Федоров Россия 183 176 (52+124)
29. Стэн Микита Канада 155 150 (59+91)
30. Мариан Хосса Словакия 205 149 (52+97)
31. Брайан Пропп Канада 160 148 (64+84)
32. Никита Кучеров Россия 128 148 (51+97)
33. Марк Рекки Канада 189 147 (61+86)

Зато в снайперской гонке Кучеров, забивший 51-й гол, вплот-
ную подобрался к Сергею Федорову. Чаще отличались только два 
россиянина. На счету Евгения Малкина 67 заброшенных шайб, 
у Александра Овечкина – 72.

Лучшие российские снайперы плей-офф НХЛ

Игрок Команды Матчи Голы
Александр Овечкин Вашингтон 147 72
Евгений Малкин Питтсбург 177 67
Сергей Федоров Детройт, Вашингтон 183 52
Никита Кучеров Тампа-Бэй 128 51
Алексей Ковалев Рейнджерс, Питтсбург, Монреаль 123 45
Вячеслав Козлов Детройт, Атланта 118 42
Павел Дацюк Детройт 157 42
Владимир Тарасенко Сент-Луис 90 41
Александр Могильный Баффало, Ванкувер, Нью-Джерси, Торонто 124 39
Павел Буре Ванкувер, Флорида 64 35

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Финал конференций
Восток

Рейнджерс (4) – Тампа-Бэй (5) – 2–2
Первый матч – 6:2, второй – 3:2, третий – 2:3, чет-

вертый – 1:4, пятый – завтра, шестой – 12 июня. 

Запад

Колорадо (1) – Эдмонтон (5) – 4–0
Первый матч – 8:6, второй – 4:0, третий – 4:2, чет-

вертый – 6:5 ОТ.

Иван Мирошниченко с родителями Александр Федоров «СЭ»

Никита Кучеров
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Николай Лопухов – один из масто-
донтов отечественной тренер-
ской школы. Он много работал 

с лыжами, и среди его воспитанниц – 
Любовь Егорова и Лариса Лазутина. По-
том погрузился в биатлон, был старшим 
тренером мужской сборной России. 
Один из его учеников, например, Мак-
сим Цветков. Сейчас Лопухову 77 лет. 
Два сезона назад он помог перезагру-
зить карьеру Татьяне Акимовой, а сей-
час занимается в основном консульта-
ционной деятельностью. И очень пере-
живает за любимые виды спорта.

– Биатлону сейчас страшно не хва-
тает доброжелательности и взаимопо-
нимания, – начал о наболевшем специ-
алист. – Внимательно смотрю за проис-
ходящим в лыжном спорте. У них ведь 
тоже хватает организационных слож-
ностей и проблем. Но там единая систе-
ма руководства – сор не выносится из 
избы, никому не позволяется поливать 
тренеров, даже если у их групп спад. От 
сборной постоянно идет позитив.

В биатлоне все наоборот – только 
склоки и неурядицы. Это большая про-
блема. Спортсмены, тренеры, экспер-
ты – все постоянно в этих дрязгах. Бес-
конечный поток негатива идет от Алек-
сандра Тихонова и Дмитрия Васильева. 
Сколько можно?

– Именно это губит биатлон?
– Да сами высказывания, конечно, 

нет. Но для общего блага было бы ку-
да полезнее, если бы такие авторитет-
ные и уважаемые в биатлоне люди, как 
те же Тихонов и Васильев, стремились 
помочь, а не критиковать всех подряд. 
Есть еще принципиальный момент. 
В последние годы сильно подорвали 
авторитет тренера. Хотя именно тре-
нер при правильной системе играет 
первостепенную роль в успехах. Это 
воспитатель, методист, архитектор 
всего процесса. Поймите, его не долж-
ны любить все спортсмены. Это невоз-
можно.

– Даже так?
– А как любить человека, который 

постоянно заставляет? Зарядка, трени-
ровка, вечерняя, тренаж – и так от сбо-
ра к сбору. Нагрузки страшные. И ат-
лет иной раз ненавидит наставника – 

такова человеческая природа. Ведь его 
лишают комфорта, возможности лиш-
ний раз отдохнуть. Боготворить того, 
кто изо дня в день гонит тебя на объ-
емные тренировки, – против челове-
ческой природы. Но это все можно 
преодолеть, если изначально есть ве-
ра в тренера.

– Вы сказали, что сейчас падает авто-
ритет тренера. В чем причина?

– Сколько за последний сезон было 
обвинений в адрес Михаила Шашило-
ва или Юрия Каминского? Мало того, 
что это неэтично. Так еще контрпро-
дуктивно для всей системы. Из связ-
ки руководитель – тренер – спортсмен 
выпадает среднее звено. В последние 
годы руководители стали заигрывать 
со спортсменами, решать все вопро-
сы напрямую с биатлонистами. Минуя 
тренеров.

– Это со стороны заметно?
– Да я на себе испытывал. Спор-

тсмены звонили наверх, заручались 
поддержкой и просто говорили мне: 

«Я приеду на сбор позже, поеду на фо-
тосессию». Вот даже Виктор Майгу-
ров, нынешний президент. Мы на сбо-
ре в Алдане перед Олимпиадой в Сочи. 
Он приехал от СБР. И с кем общался? 
Конечно, со спортсменами. Минуя тре-
нерский коллектив. «Какие пробле-
мы?» А там сбор-то тяжелый, нагруз-
ки большие. Ребята, понятно, ворчали. 
Один из лидеров пожаловался на мас-
сажиста Сергея Головачева. Очень по-
лезный сотрудник для команды. А его 
просто моментально отстранили. Да-
же не поинтересовавшись нашим мне-
нием. Ну и к чему эти заигрывания? 
Спортсмены после такого начинают 
верить, что могут убрать любого и вы-
бирать удобных себе. А тренерский 
штаб и персонал, наоборот, чувствуют 
недоверие сразу с двух сторон – руко-
водства и ребят.

– Логично.
– Или весенний сбор на Камчатке 

перед Сочи-2014. Тот же Виктор Вик-
торович прилетел, но ни разу в коман-
де не появился. Поехал с друзьями на 
вулканы, на горные лыжи, на вертоле-
ты. Не до нас.

– У вас что-то личное к Майгурову?

– Да нет, конечно. Просто привожу 
примеры из собственной практики. 
И это ведь не меняется. В прошлом се-
зоне на Камчатке был Каминский, и я 
знаю, что нынешний президент с ним 
даже не встречался. Говорил с кем-то 
из спортсменов, с удовольствием шел 
на контакт со спонсором Саши Логи-
нова. Это тоже надо, но поставьте се-
бя на место старшего тренера.

А скандал с Елисеевым? Кто раз-
решил Матвею ехать на сплав по ходу 
сбора? Майгуров. Атлет спустился с вы-
соты 1800 м, это не проходит бесследно 
с точки зрения акклиматизации. В ито-
ге у спортсмена конфликт с тренером. 
И где теперь тот же Елисеев? А в причи-
нах никто уже не копается. У нас изна-
чально неправильная идеология. Нель-
зя, чтобы руководитель решал вопро-
сы со спортсменами, минуя тренеров. 
Наоборот, он должен объединять всех 
в единый кулак.

– Что думаете про нынешнюю структу-
ру сборной?

– Микрокоманды, как по мне, – это 
минус. У меня были очень яркие впечат-
ления от тренировок норвежских лыж-
ников. По четыре-пять человек делают 
темповую, ускоряясь по очереди. Там 
скрипы, стоны, но они терпят – потому 
что вместе легче. Это фантастика! Вот 
возьмем Клебо.

– На которого работает вся Норвегия?
– Это как раз большое заблуждение. 

Точнее, не только Норвегия работает на 
него, но и он – на всю команду. Я был 
поражен, когда перед Кубком мира Кле-
бо тащил всю спринтерскую команду. 
Смотрел и балдел. Восемь человек уско-
ряются единой связкой! И Йоханнес 
в роли паровоза. Благодаря ему тянут-
ся и прогрессируют все остальные. И по-
смотрите, как здорово все потом высту-
пают. Сколько норвежцев обычно бы-
вает в полуфиналах и финале? Нашим 

лыжникам, на мой взгляд, этого не хва-
тает.

– Каждый сам за себя?
– Именно. Я убежден, что мы не ис-

пользуем потенциал того же Большу-
нова. Тренируясь с ним, можно на но-
вый уровень вытащить всю команду. Но 
Александр работает один. Шведы вот то-
же двигаются вместе. И взгляните, ка-
кие у них результаты в лыжном спринте. 
Разрывают! Не одна, так другая. А в биат-
лоне? У них команда, синергия. Элемен-
тарная истина: одному переваривать 
большие нагрузки куда сложнее.

– То есть вы принципиально против 
мини-групп?

– Глобально – да. Можно еще по-
нять, когда отделялись Антон Шипулин 
и Алексей Волков. У них был опыт, статус, 
они были олимпийскими чемпионами. 
Плюс Андрей Крючков, Андрей Гербу-
лов, физиотерапевт – это полноценный 
штат. Но Шипулин и Волков – это совсем 
не то же самое, что Карим Халили и Да-
ниил Серохвостов! Сейчас все спортсме-
ны ищут максимальную свободу. Но да-
леко не всегда она идет во благо. Хоти-
те пример?

– Конечно.
– У Крамера была очень стройная 

группа. Да что – красивая. Но видно, что 
внутренней дисциплины в команде не 
было. Что хотели, то и делали. Когда Мар-
кус писал план, а работали Рето и Иза-

бель – была жесткая дисциплина. Поря-
док. Кнауте не отходила от Саши Легко-
ва, потом Устюгова. Лыжи, зал – все от 
и до. И прогресс был виден.

Я убежден, что эта суперзвездная 
группа Крамера совершенно не реали-
зовалась. Хорошо, Юра Бородавко вы-
тащил команду. Хватило, чтобы все за-
крыть. А возвращаясь к биатлону, до-
бавлю, что считаю важной позицию 
главного тренера.

– Объясните.
– Российский биатлон относительно 

мировой идеологии методически немно-
го отстает. И нам для начала нужна ка-
кая-то единая линия. Для этого нужен 
крепкий организатор. У  нас  же сей-

час как? Тренер уходит – и все пропало. 
Новый начинает работать совершенно 
по-другому. И эти шараханья регулярны. 
Нет взаимозаменяемости. Но как гово-
рить о единой системе, если юниорские 
команды практически не общаются с ос-
новой? А молодых-то должны готовить 
именно с учетом требований главной ко-
манды. Но у нас каждый тренер сам за се-
бя. Главное – не провалиться своей груп-
пой и сохранить место на следующий год.

Нужно совершенно другое. Желание 
расти вместе. Нужно учиться, совершен-
ствоваться. Должны быть какие-то идеи, 
исследования, общение, семинары, от-
четы. Должны быть нормальные отче-
ты, а не формальные отписки. Хоро-
шо бы учредить экспертный совет при 
федерации. Не формальный, как быва-
ет в Минспорте, а реальный. Чтобы там 
участвовали Крючков, другие специали-
сты. И задачей было именно общение 
и развитие, а не поиск виноватых.

– Сергей Клевцов, известный тренер 
легкоатлетов, недавно сетовал на кризис 
тренерских кадров.

– У нас то же самое. В советское вре-
мя стать тренером сборной можно бы-
ло, только подготовив спортсменов на 
местах. Теперь же человек заканчива-
ет – и сразу идет тренировать как мини-
мум юниорскую сборную, а то и основу. 
В Германии и Норвегии такое не прока-
тывает, у нас – легко. А как без практики?

Начитанный и  умный человек – 
это еще не всегда хороший специа-
лист. Сейчас тенденция – кто владеет 
словами из энциклопедии, тот сразу 
считается крутым тренером. Недав-
ний пример. Девочка идет работать 
в ЦСП. В аналитический отдел. Спра-
шиваю: зачем? Оказывается, она хочет 
там подучиться, поднабраться умных 
методик – и идти тренировать сбор-
ную. Говорю: «Так если ты тренировать 
хочешь, может, сначала с детьми по-
пробовать?»

– А она?
– Говорит, что это не ее уровень.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

Конгресс ISU в Пхукете продолжа-
ется и дарит немало интересных 
новостей. Пусть многие решили, 

что главные итоги подвели в тот мо-
мент, когда проголосовали за продле-
ние отстранения российских фигури-
стов и повышение возрастного ценза, 
но у делегатов форума еще много во-
просов. Хоть они и имеют уже не такое 
судьбоносное значение, но могут се-

рьезно повлиять на фигурное катание 
в самом ближайшем будущем. В частно-
сти, теперь нас ждет совсем другой под-
ход к выбору контента. Международный 
союз конькобежцев уравнял стоимость 
прыжковых каскадов и секвенции, тем 
самым подарив спортсменам возмож-
ность чаще экспериментировать с вы-
бором контента. Кроме того, ISU ввел 
новые правила для чемпионатов мира, 
и согласно им многие страны не будут 
получать прямых путевок на турнир.

У КЛАССИЧЕСКОГО КАСКАДА 
ПОЯВИЛСЯ КОНКУРЕНТ

В сжатые сроки форума в курорт-
ном Пхукете делегатам нужно обсудить 
более 400 различных предложений, бо-
лее половины из которых касаются фи-
гурного катания. Даже если не учиты-
вать мелких вопросов вроде порядка 
заявок спортсменов на старты (пред-
лагается ужесточить крайний срок 
подачи документов), действительно 
важных изменений наберется нема-
ло. К примеру, нельзя ведь назвать кос-
метическим уравнивание советом ISU 
прыжковых каскадов и секвенций. По 
крайней мере, Елизавета Туктамыше-
ва и Юдзуру Ханю так точно не думают.

Поясним, о чем речь, для тех, кто не 
проводит дни напролет на тематических 
форумах. В правилах по фигурному ката-
нию выделяют два типа каскадов. Клас-
сический – это когда следом за одним 
прыжком сразу идет второй, без смены 
опорной ноги. Секвенция же подразуме-
вает паузу при подготовке к следующему 
элементу. Долгое время эксперты счита-
ли, что такой вариант исполнения про-
ще, поэтому штрафовали за секвенции – 
в зачет шли только 0,8 балла от базовой 

стоимости элемента. Такой расклад де-
лал подобные комбинации невыгодны-
ми, и на них шли разве что энтузиасты. 
Либо те, кто в силу особенностей тех-
ники не может делать прыжки с ойле-
ром (одинарным перекидным прыжком, 
схожим с риттбергером). Он выполня-
ет примерно ту же самую функцию, что 
и секвенция, но в то же время его штра-
фом судьи не облагали.

Только вот ряд элементов через 
ойлер исполнить невозможно техни-
чески – например, прыгать следом за 
ним аксель. Для этого Ханю с Тукта-
мышевой и использовали секвенцию. 
Особенности прыжка не позволяют 
прыгать аксель сразу, а требуют пере-
вести шаг, поскольку аксель исполня-
ется лицом вперед. Поэтому фигури-
сту необходимо развернуться. Аксель 
если и исполняется вторым прыжком, 
то всегда только в секвенции. Елиза-
вета экспериментировала с двойным 
акселем и с тройным, Юдзуру шел на 
риск и первым в истории пробовал до-
бавить тройной аксель к четверному. 
Только с практической точки зрения 
смысла в этом было мало – баллов он 
получал меньше, чем за банальный 
каскад с тулупами на уверенные плю-
сы. При этом со временем уверенность 
в простоте комбинаций через секвен-
цию пропала, поэтому, когда вопрос 
встал на голосование, только один де-
легат из присутствующих решил вы-
разить протест.

Такое единение встретишь редко. 
Для сравнения: против возрастного 
ценза проголосовало 16 участников 
конгресса. Теперь же разницы нет, как 
собирать вместе прыжки. Это позво-

лит уравнять в правах тех, кому удоб-
но исполнять прыжки через ойлер, 
и тех, кто предпочитает секвенцию. 
Но главное, новое правило даст свобо-
ду творчества в выборе контента, ко-
торая была в последнее время ограни-
чена. Тренер Инна Гончаренко счита-
ет, что в ближайшее время мы можем 
увидеть бум секвенции, особенно от 
фигуристов из стран «третьего мира». 
Правда, теперь к ним, вероятно, от-
несут и Россию – после снятия огра-
ничений федерации фигурного ката-
ния нашей страны придется отвоевы-
вать свое место под солнцем заново. 
И после нововведений сделать это бу-
дет немного труднее – теперь фигу-
ристы из слабых федераций попада-
ют на ЧМ только через квалификаци-
онный раунд.

ВМЕСТО ЖИВЫХ СУДЕЙ – 
ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ?

В ISU давно хотели увеличить ко-
личество участников крупных тур-
ниров, одновременно с этим и не те-
рять аудиторию из-за переизбытка 
слабых спортсменов. В итоге коли-
чество участников мирового первен-
ства увеличат до 54 в женском и муж-
ском одиночном катании, до 32 – 
в парах и до 40 – в танцах на льду. Но 
вот в финальный раунд попадут толь-
ко 24 фигуриста в женском и муж-
ском одиночном, 16 пар и 20 танце-
вальных дуэтов. Без отбора в финале 
будут лучшие спортсмены из успеш-
ных федераций по итогам прошлых 
ЧМ. А так как на них не было росси-
ян, нашим звездам на первом турни-
ре после возвращения придется до-
казывать свою квалификацию через 
еще один раунд. Участники квалифи-
кационного старта будут исполнять 

только произвольные программы, 
общая продолжительность ЧМ тем са-
мым увеличится до восьми дней. Нет 
сомнений, что российские фигури-
сты отбор пройдут, но еще один про-

кат перед судьями скажется на всех 
по-разному.

К слову, о судьях. Реформы в под-
ходе к судейству также назрели, и од-
ним из предложений было разделить 
бригады арбитров – на тех, кто оце-
нивает только технику, и тех, кто от-
ветственен исключительно за компо-
ненты. Финансов на затею пока нет, 
поэтому ее протестируют на одном 
из стартов и вернутся к вопросу через 
год. Отложили на будущее и вопросы 
о внедрении искусственного интеллек-
та в судействе. Впервые проект пока-
зали в 2019 году на чемпионате Япо-
нии, и с тех пор система сделала рывок 
вперед. Уже сейчас система от канад-
ской компании Sportlogiq может учи-
тывать докрученность прыжков точ-
нее, чем человеческий глаз. Решается 

и проблема с динамикой соревнова-
ний – компьютер справляется с под-
счетами быстрее. Про субъективность 
человеческого фактора и вовсе умол-
чим. Каждый четвертый судья в про-
шлом сезоне был заменен, и далеко не 
всегда по причине коронавируса.

Еще одна идея на будущее, которой 
дала начало пандемия, – онлайн-со-
ревнования. ISU изучает этот во-
прос и планирует провести не-
сколько тестовых соревнова-
ний. Возможно, в  таких 
турнирах применят 
и  искусственный 

интеллект. Таким 
образом, получит-

ся полный комплект 
киберпанка. Похвально 

для такой консервативной 
организации, как ISU. И это 

еще не все, далее на конгрессе 
обсудят радикальную реформу оце-

нок за компоненты. Если ее примут – 
этот спорт уже точно не будет преж-
ним.

РУСТАМ ИМАМОВ

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ISU подарил Туктамышевой  
еще один повод продолжить карьеру
«Квалификационный раунд» может усложнить жизнь российским спортсменам после возращения на международный уровень

Международный союз конькобежцев 
уравнял стоимость прыжковых каскадов 
и секвенции, тем самым подарив 
спортсменам возможность чаще 
экспериментировать с выбором контента

Реформы в подходе к судейству также 
назрели, и одним из предложений 
было разделить бригады арбитров – 
на тех, кто оценивает только 
технику, и тех, кто ответственен 
исключительно за компоненты

Бесконечный поток негатива 
идет от Александра Тихонова 
и Дмитрия Васильева. Сколько можно?

У нас изначально неправильная идеология. 
Нельзя, чтобы руководитель решал 
вопросы со спортсменами, минуя тренеров. 
Наоборот, он должен объединять всех 
в единый кулак.

БИАТЛОН

Николай Лопухов: «Руководители стали заигрывать 
со спортсменами. В итоге падает авторитет тренера»
Крик души знаменитого специалиста по биатлону и лыжным гонкам

Один из лидеров сборной России Эдуард Латыпов Дарья Исаева «СЭ»

Елизавета Туктамышева Дарья Исаева «СЭ»
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– Есть какой-то план на лето и осень?
– 12 июня будет еще один благотворитель-

ный концерт, мы уже четыре сделали. Этот бу-
дет посвящен России. Будет петь группа «Ква-
тро», девочки исполнят свою программу, мы 
сейчас это все готовим. В конце июня плано-
вое соревнование – юниорская спартакиада 
в Ульяновске. В июле мы едем в Белоруссию. 
Мы будем выступать несколькими командами, 
которые приглашает федерация, в том числе 
и сборной. Потом будут «Дети Азии», куда тоже 
приезжает очень много иностранных команд, 
в районе восьми. Это тоже юниоры. Программа 
и в Минске, и во Владивостоке будет междуна-
родная. Летом планируем сборы – предположи-
тельно в Крыму, всегда они там проходят. Там 
есть великолепная спортивная база в Алуште. 
Еще есть Евпатория, где доступны бальнеоло-
гические процедуры.

АВЕРИНЫ ПРИЕХАЛИ В ДУБАЙ 
НЕ СОВСЕМ ГОТОВЫМИ

– Дина и Арина сказали, что всего два дня было 
на подготовку измененных программ. Дина пере-

живала за концовку упражнения с мячом и радо-
валась, что она получилась. Почему поменяли?

– Вы просто не знаете всей истории с гео-
графией, но мы не меняли программы. Они вы-
ступали по той же программе, что и в Дубае, но 
туда поехали не особо готовыми – у них бы-
ло много показательных выступлений. Я хочу, 
чтобы все санкции, которые против нас вве-
ли, только помогли России. Мы хотим пригла-
сить к нам всю Россию, чтобы они узнали своих 
лидеров. 150 детей выступали, и все они были 
счастливы, что попали на такой Кубок России.

Про концовку – у Диночки не получался 
этот финал, он очень интересный, мяч по-
стоянно подскакивал. А сейчас она сделала 

его идеально, но начало не совсем получи-
лось. Но она была рада, что впервые все вы-
шло хорошо.

– Вы сказали, что в  Дубай девочки приеха-
ли не очень готовыми, но все равно отпустили их 
в Казань на мастер-класс. Не опасались, что это 
скажется на режиме?

– Я не опасаюсь, потому что они настоль-
ко готовы и настолько мотивированы пред-
ставить свои программы... А здесь был про-
сто мастер-класс, где они встречаются с ма-
ленькими детками, которые их обожают. Это, 
наоборот, дает им стимул и энергию рабо-
тать дальше.

В ФИГУРНОМ КАТАНИИ ВОЗРАСТНОЙ 
ЦЕНЗ ВЫГОДЕН 

– Насколько вам интересно смотреть меж-
дународные соревнования, где мы не принима-
ем участия?

– Я вообще не смотрю, мне это неинтересно. 
Я посмотрела одно упражнение – гимнастки, 
которая заняла первое место, – больше я не под-
хожу к телевизору. Очень много «грязи», ника-
кой хореографии, меня эта программа не устра-
ивает. К сожалению, у нас девочки-сеньоры не 

делают ничего нового, их «добили». Надежда 
у нас на малышей, которым сейчас 12–13 лет.

В науке есть такой термин «материнский ин-
стинкт самосохранения». У нас в 14 лет дети 
бросаются делать очень интересные элемен-
ты, они не приносят ничего плохого, только хо-
рошее. Так выступала Алина Кабаева, так вы-
ступали Юлия Барсукова, Ира Чащина. Когда 

гимнастки вырастают, то уже боятся делать ка-
кие-то сложные элементы. Нам в этом смысле 
санкции помогли, когда-то же они закончат-
ся, если не кончится художественная гимна-
стика (смеется).

– Нашумевшая история – в фигурном катании 
поднимают возрастной ценз. У вас нет опасения, 
что это может коснуться художественной гимна-
стики в будущем?

– В фигурном катании он выгоден, потому 
что другие не могут выполнять то, что могут 
маленькие дети. А про наш вид спорта можно 
сказать, что волков бояться – в лес не ходить. 
Мы все равно будем делать свою программу, 
они будут ее до 17 лет гонять, и все будет в по-
рядке. Я думаю, что и в фигурном катании бу-
дут делать так же.

– Нашу федерацию уведомили, что чемпионат 
Европы-2023 не состоится в России и уже объяв-
лен конкурс на новое место проведения?

– Да, нас уведомили. Как обычно. Мы выска-
зали свое «фе», объяснили, что еще непонятно, 
что будет дальше. Мы не хотим, чтобы наши со-
ревнования отменяли.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Впервые за восемь лет боссам ба-
скетбольного ЦСКА придется за-
няться поиском главного трене-

ра. Димитрис Итудис покинул команду 
по соглашению сторон после пораже-
ния от «Зенита» в финальной серии 
Единой лиги ВТБ. Впрочем, и победа 
не изменила бы решение греческого 
специалиста – он хочет тренировать 
в Евролиге (куда ЦСКА возвращать не 
торопятся) и уже договорился о кон-
тракте с турецким «Фенербахче». Сре-
ди его возможных преемников называ-
ется множество именитых специали-
стов. Но не исключено, что ЦСКА всех 
удивит, как это случилось восемь лет 
назад с назначением самого Итудиса.

НЕОЧЕВИДНЫЙ ВЫБОР

До 2014 года армейский клуб воз-
главляли либо люди, выросшие в си-
стеме ЦСКА, либо тренеры-легенды. 
От Александра Гомельского до Этторе 
Мессины. Итудис не подпадал ни под 
одну из этих категорий. В качестве 
главного тренера он проработал всего 
два года в скромном «Банвите» (луч-
ший результат – полуфинал чемпиона-
та Турции). Да, он много лет успешно 
помогал Желько Обрадовичу в «Пана-
тинаикосе», но по-прежнему был пол-
ной загадкой даже для экспертов. Од-
нако руководители армейцев внима-
тельно следили за карьерой Итудиса. 
Беседуя с ним не только на баскетболь-
ных, но и на неформальных меропри-
ятиях. 

Его харизма, речь, мышление гово-
рили о том, что это лидер, вспоминала 
вице-президент ЦСКА Наталия Фура-
ева. На собеседовании Димитрис толь-
ко упрочил это впечатление. Впрочем, 
любое назначение – это риск. А глав-
ный показатель работы наставника – 
результат. И тут Итудис превзошел сво-

его предшественника Мессину. Под его 
руководством команда взяла два титу-
ла чемпиона Евролиги, шесть раз вы-
играла Единую лигу. В его личной ко-
пилке два приза имени Александра 
Гомельского как лучшему тренеру Ев-
ролиги и пять званий лучшего настав-
ника Лиги ВТБ. При греке ЦСКА шесть 
раз из шести выходил в «Финал четы-
рех» Евролиги (сезон-2019/20 не был 
доигран из-за пандемии, в прошедшем 
результаты москвичей были аннулиро-
ваны). Выдающийся показатель.

Сейчас ясно, что ЦСКА не станет то-
ропиться с выбором главного трене-
ра. В принятии решения определяю-
щим, скорее всего, будет фактор уча-

стия или неучастия столичного клуба 
в Евролиге – этот вопрос должен ре-
шиться на голосовании акционеров 
турнира в июне.

ДРУГИЕ ВАРИАНТЫ

Тем не менее вокруг армейского 
клуба уже фигурирует много слухов. 
Многие из них сразу же отпадают, как 
в случае с Душко Ивановичем и Душа-
ном Алимпиевичем. Поэтому на дан-
ный момент всерьез можно говорить 
о трех кандидатурах: Яннис Сферопу-
лос, Зоран Лукич и Эмиль Райкович. 
Все три специалиста не понаслышке 
знакомы с российским баскетболом. 

В сезоне-2011/12 Сферопулос уже 
работал в ЦСКА, когда был ассистентом 
Йонаса Казлаускаса. После этого грек 
пустился в самостоятельное плавание, 
отлично проявив себя в «Панионисе», 
«Олимпиакосе» и «Маккаби». С «Оли» 
он дважды выиграл чемпионат Гре-
ции, а также два раза доводил коман-
ду до решающего матча Евролиги. При-
чем в сезонах 2014/15 и 2016/17 годов 

обыгрывал в полуфинале именно ЦСКА 
Итудиса (обладая гораздо меньшим 
бюджетом). С «Маккаби» Яннис триж-
ды выиграл чемпионат страны, но вы-
вести клуб из Тель-Авива в плей-офф 

Евролиги ему так и не удалось. Сферо-
пулос – мастер построения эффектив-
ной защитной системы, но поедет ли 
он в ЦСКА с туманными перспектива-
ми участия в Евролиге – большой во-
прос.

Эмиля Райковича и Зорана Лукича 
это должно смущать в меньшей сте-
пени. Оба пока не работали в топ-клу-
бах, но успели здорово проявить себя 
в России. Райкович признавался луч-

шим тренером сезона-2018/19 Единой 
лиги ВТБ, а в завершившемся сезоне 
«Автодор» под его руководством не-
сколько месяцев лидировал в регуляр-
ном чемпионате. Правда, после собы-
тий 24 февраля черногорец покинул 

Россию (говорят, что по инициативе 
боссов «Автодора», решивших сэконо-
мить после отъезда легионеров). Лу-
кич – это уже бренд российского ба-
скетбола. Тренер сборной, человек, ко-
торый год за годом помогает нашим 
игрокам выходить на новый уровень 
в «Нижнем Новгороде». Его кандида-
туру поддерживает олимпийский чем-
пион, легенда ЦСКА Сергей Тараканов. 

«Это будет очень сложное реше-
ние Андрея Ватутина и Наталии Фура-
евой, – подчеркнул в разговоре с «СЭ» 
Сергей Тараканов. – Цели и задачи 
ЦСКА остаются высокими, но все бу-
дет зависеть от того, как решится во-
прос с участием в Евролиге. Шансов, 
что ЦСКА примет участие в следующем 
розыгрыше турнира, совсем немно-
го, а любые топовые тренеры вряд ли 
согласятся на переезд в Москву толь-
ко ради Лиги ВТБ. Поэтому и так есть 
очень узкий круг кандидатов, работа-
ющих с командами такого уровня. Сей-
час выбор еще более лимитированный. 
В такой ситуации нужен какой-то не-
ординарный ход. У меня нет точного 
понимания, но сейчас все обсуждают 
фамилию Лукича. Уверен, что это не 
самый плохой вариант. Своей работой 
он доказал, что способен делать из ноу-
неймов игроков уровня сборных, име-
ет авторитет. Есть и опасение, которое 
касается его жесткости. Сможет ли он 
работать со звездами, которые требу-
ют к себе особого внимания? Обыч-
но он тренировал молодых, которые 
должны внимательно слушать и смо-
треть в рот тренеру. Как он может кри-
чать на условного Шведа или Курбано-
ва, если они будут делать ошибки? Это 
вопрос, но, повторюсь, на мой взгляд, 
он выглядит одним из фаворитов на 
данный момент».

СФЕРОПУЛОС УМЕЕТ 
ВЫСТРАИВАТЬ ОТНОШЕНИЯ

Вице-чемпион Европы Дмитрий 
Шакулин, который работал ассистен-
том главного тренера ЦСКА с 2009 по 
2014 год, а также временно возглавлял 
команду после увольнения Душко Вуй-

ошевича, рассказал о своем видении 
ситуации. 

«Действительно, все зависит от 
бюджета, – отметил «СЭ» Дмитрий 
Шакулин. – На Евролигу он будет од-
ним, без нее – другим. Так что надо 
набраться терпения. Понятно, что са-
мый вероятный сценарий – сезон без 
еврокубков. Тогда все элитные легио-
неры уедут, во многом ставку придет-
ся делать на местных игроков. В та-
кой ситуации команду скорее доверят 
молодому, амбиционному специали-
сту, чем опытному, заслуженному тре-
неру. Фамилий можно назвать очень 
много. При этом я не удивлюсь, если 
ЦСКА назначит иностранного трене-
ра, чья фамилия до этого ни разу не 
всплывет в СМИ. В тех же чемпиона-
тах Испании, Германии Италии рабо-
тает много интересных специалистов, 
получающих 80–100 тысяч евро в год. 
Понятно, что в Москве их оклад вы-
растет в разы. Что касается Сферопу-
лоса, с которым мы работали в ЦСКА, 
то это был бы очень интересный ва-
риант. Он хорошо знает Россию, зна-
ет структуру ЦСКА, людей. Он мастер 
выстраивать межличностные отноше-
ния. В этом Яннис очень похож на Иту-
диса».

Чемпион мира, призер Олимпий-
ских игр Станислав Еремин, возглав-
ляющий ЦСКА с 1992 по 2000 год, счи-
тает, что армейцы сделают ставку на 
опытного тренера.

«Решение за руководством ЦСКА, не 
могу давать им никаких советов, – ска-
зал «СЭ» Станислав Еремин. – Спонсо-
ры платят большие деньги, они хотят 
побед. Быстрых побед. Поэтому ситуа-
ция вряд ли поменяется. Скорее всего, 
во главе ЦСКА мы увидим иностранца 
с именем. Если говорить про Лукича, 
то это очень сильный тренер, который 
умеет работать с молодыми россий-
скими игроками. Думаю, он способен 
возглавить топ-клуб. Не знаю, полу-
чится ли у него работать с легионера-
ми высокого класса. В «НН» у него не 
всегда получалось найти общий язык 
с иностранцами».

ТИМУР ГАНЕЕВ

БАСКЕТБОЛ

Кто возглавит ЦСКА после ухода Итудиса?
Бывшие тренеры армейцев называют оптимальных кандидатов

На данный момент всерьез можно говорить 
о трех кандидатурах: Яннис Сферопулос, 
Зоран Лукич и Эмиль Райкович

Итудис превзошел своего предшественника 
Мессину. Под его руководством команда 
взяла два титула чемпиона Евролиги, шесть 
раз выиграла Единую лигу

У нас в 14 лет дети 
бросаются делать очень 
интересные элементы, 
они не приносят 
ничего плохого, 
только хорошее.

Летом планируем сборы – предположительно 
в Крыму, всегда они там проходят.  
Там есть великолепная спортивная база 
в Алуште. Еще есть Евпатория, где доступны 
бальнеологические процедуры.

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА

Ирина Винер: «Хочу, чтобы санкции 
только помогли России»

Яннис Сферопулос – один из кандидатов на пост  Никита Успенский 
главного тренера армейцев 

Вчера. Москва. Арина Аверина… Александр Федоров «СЭ» …и Лала Крамаренко Александр Федоров «СЭ»


	01mos.pdf
	02mos.pdf
	03mos.pdf
	04mos.pdf
	05mos.pdf
	06mos.pdf
	07mos.pdf
	08mos.pdf

